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Крохотная полутемная ком
ната, заставленная стеллажами 
с пробирками, колбами, каки
ми-то баночками с мутной 
жидкостью. На видавшем ви
ды письменном столе, с поко
сившимися ножками, разбро
саны в беспорядке бумаги.

Примерно так я мысленно 
представлял себе одну из ла
бораторий Института химии 
Уральского отделения АН 
СССР, где работает Алек
сандр Лихтенштейн. Именно 
там мы договорились встре
титься с его друзьями-едино
мышленниками Михаилом Кац
нельсоном, Андреем Постни
ковым и Владимиром Антро
повым (все трое из Института 
физики металлов УрО АН

СССР). Недавно они стали ла
уреатами премии Ленинского 
комсомола.

Но, к счастью, я ошибся. 
Сработал наш стереотип мыш
ления. Хотя отчасти я оказал
ся прав: комната, действи
тельно, была небольшой, но 
зато в остальном полная про
тивоположность. На двух ра
бочих столах царил деловой 
порядок, а склянки на стел
лажах заменяли объемистые 
научные труды по вычисли
тельной физике твердого тела. 
Химией здесь и не пахло.

Хотя что это я все о хи
мии и о химии. О науках сей
час нельзя говорить как об 
отдельных государствах со 
своими границами и таможен

ными службами. Они сейчас 
рушатся, объединяя, казалось 
бы, противоположные науч
ные направления. Вот и в на
шем случае в работе над ко
личественной теорией маг
нитных свойств переходных 
металлов, их сплавов и соеди
нений свои усилия объедини
ли представители сразу двух 
институтов: химии и физики 
металлов. Даже рабочие ка
бинеты их оказались в одном 
здании.

— Чем мы занимаемся? — 
переспросил Михаил Кацнель
сон, — если популярно, то 
моделированием электронной 
структуры и физических 
свойств кристаллов, как бы 
даем их «портрет». После че
го нашу «картину» берут на 
вооружение практики. Уже за
ключено несколько договоров 
с предприятиями электронной 
промышленности.

— Правда, не все так глад
ко, как может показаться на 
первый взгляд, — продолжил 
Андрей Постников. — Наша 
наука называется высчисли- 
тельная физика твердого те
ла. То есть без использова
ния мощной компьютерной 
техники нельзя двигать нашу 
молодую науку вперед. Неда
леко то время, когда мы ока
жемся в хвосте. Мы сами се
бя обкрадываем, ограничивая 
обмен информацией, и лич
ные контакты с учеными из 
других стран. Мне посчастли
вилось более года стажиро
ваться в ФРГ. Эта поездка да
ла мне очень много. Но пока 
эти связи единичны.

Разговор с ребятами длил
ся недолго — будни науки.

Б. ЯРКО”.
НА СНИМКАХ: кандидаты 

физико-математических наук 
Александр Лихтенштейн, Вла
димир Антропов, Андрей 
Постников и доктор физико- 
математических наук Михаил 
Кацнельсон.

Фото А. ГРАХОВА.

обсуждаем проекты Законов

ПРАВО ГОЛОСА-
ДЕПУТАТУ

Недавно во Дворце культуры «Урал» состоялось оче
редное заседание городской «Дискуссионной трибуны». 
Тема дискуссии — «Народовластие и Советы в условиях 
демократизации». Собравшимся предложили обсудить 
принципиальные положения проекта закона «Об измене
ниях и дополнениях Конституции (Основного закона) 
СССР» и проекта закона «О выборах народных депутатов 
СССР». Во время выступлений на «Дискуссионной трибу
не» прозвучало много интересных предложений, дополне
ний к проектам Законов. Некоторые из них мы предлага
ем сегодня нашим читателям.
Ю. И. Скуратов, доктор 

юридических наук:
— Документы, которые 

мы сегодня обсуждаем, — 
это второй шаг по пути де
мократизации нашей стра
ны. Первым шагом были 
структурные изменения в 
партии. В проектах реализо
ваны основные идеи ХЕХ 
партийной конференции, они 
приближают нас к модели 
правового государства. Мы 
видим забытые ленинские 
идеи, которые сегодня обре
тают новую жизнь: идея 
съезда Советов реализуется в 
идее съезда народных, депу
татов. Кроме того, в доку
ментах выражено стремле
ние преодолеть застойные яв
ления. Ведь раньше мы во
обще никогда, не обсуждали 
вопросы, касающиеся дея
тельности Верховного Совета. 
Все законопроекты, которые 
ставились там на обсужде
ние депутатов, рассматрива
лись ими как готовый к упо
треблению продукт. Законо
дательная процедура не бы
ла отработана. Примеров то
му достаточно — вспомните 
хотя бы, как утверждался 
проект Закона об обжалова
нии действий должностных 
лиц, как он был принят, не
смотря на замечания...

Что позитивного я вижу в 
этих документах? Главное — 
это перелив компетенции от 
исполнительных органов к 
представительным. Именно 
Верховный Совет будет те
перь принимать решения о 
действиях Вооруженных Сил 
в особых случаях. Замечу, 
что решение о введении на
ших войск в Афганистан бы
ло принято ограниченным 
числом членов Политбюро 
ЦК КПСС.

Верховный Совет будет ут
верждать выделение эконо
мической помощи иностран
ным государствам. До сих 
пор мы знали больше о том, 
сколько выделил конгресс 
США, чем о решениях сво
его правительства.

Очень важное положение 
проекта — введение консти
туционного надзора.

Внешне неплохая идея —* 
выборы народных депутатов 
от общественных организа
ций. Но организационные 
формы этих выборов не мо
гут удовлетворить нас. Вы
движение кандидатов излиш
не централизовано, все чле
ны организаций в нем при
нять участие не смогут...

Конечно, это лишь первый 
блок изменений в Конститу
ции. Нужно активнее выска
зывать свое мнение — сей
час благоприятная ситуация, 
чтобы прислушаться к голо
су общественности.

Некоторые .вопросы, кото
рые касаются статуса депу
тата, его полномочий и обя
занностей, надо еще очень 
серьезно обсуждать. Сейчас 
очень усложнена процедура 
отзыва депутата. В Сверд
ловске, по-моему, за послед

ние годы таких прецедентов 
не было. Некоторые предла
гают пойти по пути запад
ной демократии и предоста
вить депутату свободный ман
дат —• тогда мы как избира
тели вообще потеряем воз
можность контролировать его 
действия. А ведь и сегодня 
возникает немало вопросов. 
Каждый считает, например, 
что депутат Кунаев заслужи
вает немедленного отзыва, о 
его деятельности мы теперь 
достаточно информированы. 
Но он до сих пор не отозван. 
Значит, форму отзыва надо 
не усложнять, а упростить.

Е. С. Горонков, преподава
тель архитектурного инсти
тута:

— А я считаю, что Закон 
должен сделать депутата 
независимым, несменяемым и 
неподсудным. Без этих трех 
основных качеств, которых 
у наших депутатов никог
да не было, ни о каких 
реформах нет и речи. А как 
в тридцать шестом году Ста
лин сделал депутатов без
гласными — такими они ос
тались и до сих пор. У меня 
есть конкретные предложения. 
К статье 105: «депутат имеет 
право свободного входа во 
все учреждения». К статье 
107: «депутат не может
быть отозван». К статье 124: 
«народный депутат не может 
быть привлечен к уголовной 
ответственности. Вопрос о 
привлечении рассматривается 
на открытом для прессы про
цессе». К статье 152: «ка
кое-либо вмешательство в 
деятельность судей является 
преступлением» — без этого 
дополнения не будет настоя
щей гарантии независимости 
судей.

В. В. Ганьжин, служащий:
— Если мы понимаем пере

стройку как возвращение на
роду реальной власти, то 
проекты Законов не могут нас 
полностью удовлетворить. За
кон должен делать депутата 
полновластным.

У исполкома Совета сей
час есть право запрета, и он 
им пользуется, взять хотя бы 
митинги и демонстрации. А 
у депутата должно быть пра
во запрета на действия 
должностных лиц. Он дол
жен иметь возможность оста
новить выполнение решения 
того же исполкома по требо
ванию избирателей. Кроме 
того, нам нужна самая под
робная информация об об
суждении и голосовании лю
бых вопросов во всех Сове
тах снизу доверху. Ведь ес
ли бы мы десять лет назад 
открыли газету и прочитали: 
депутат Брежнев проголосо
вал за войну в Афганиста
не — мы уже тогда смогли 
бы определить свое отноше
ние к такому депутату!

Записал Д. МИХАЙЛОВ.

СООБЩЕНИЕ
На очередном заебдании 

правительственной комиссии 
рассмотрен ход ликвидации 
последствий аварии на стан
ции Свердловск-Сортиро веч
ный. В настоящее время на 
ремонтно - восстановительных 
работах занято свыше 5 тыс. 
человек. Капитально отре
монтированы 11 домов. Про
должается ремонт квартир, 
пострадавших от взрыва. Ве
дется строительство восьми 
новых домов, у трех из них 
закончены фундаменты и на
чаты кладка и монтаж стен. 
Отмечена хорошая работа на 
закрепленных объектах строи
тельных бригад управления 
Свердловской железной до
роги, «Минжилграждан- 
строя», «Уралэнергостроя», 
«Свердловскоблстроя ».

Вместе с тем правительст
венная комиссия указала ру
ководителям ДСК, СМУ-3, 
производственных объедине
ний «Уралкабель», «Урал
маш», заводов приборострои
тельного и РТИ на медленные 
темпы ремонтно-восстанови
тельных работ. Руководству 
трестов «Свердловсктранс- 
строй» и «Уралэнефгомонтаж» 
поручено пересмотреть ранее 
утвержденный график строи
тельства котельной № 11, 
чтобы обеспечить ее ввод в 
эксплуатацию до 1 января 
1989 года. Органы снабжения 
должны своевременно поста
вить на этот важный объект 
необходимое оборудование. 
От успешного решения этой 
задачи будет в значительной 
степени зависеть ускорение 
сроков подготовки к сдаче но
вых жилых домов.

Правительственной комис
сией намечены и другие прак
тические меры по повышению 
темпов строительных и ре
монтно - восстановительных 
ра бот.

как тебе служится?

МЫ ОЧЕНЬ ЖДЕМ ТЕБЯ, СЫНОК!
Так и запечатлелось в па

мяти: на фоне залитого лун
ным светом окна — черное, 
кажущееся обугленным, де
рево. Было далеко за пол
ночь, а мы все сидели, не 
включая света, смотрели на 
это одинокое дерево и раз
говаривали. В гостинице бы
ло тихо и уютно.

Кто бы мог поверить, что 
мы с-утра еще были незна
комы друг с другом. Валя 
Гусева, медсестра из Ново
сибирска, Маша Левренева, 
учительница из Ворошилов- 
градской области, и я —. 
свердловчанка. Встретились 
на слете солдатских мате
рей... И сколько же у нас ока
залось общего! Для Вали и 
Маши я была «салажон
ком» — моим сыновьям 
служба в армии предстоит 
еще через четыре года. Уже 
через четыре года! И потому 
смотрели они на меня чуть 
сочувственно. Ведь мне про
вожать сразу двоих.

О чем мы говорили в ту 
ночь? Конечно же, о сы
новьях, о «предполагаемых» 
невестках, о «дедовщине» в 
армии, о будущем. И в этом 
будущем мы видели своих 
сыновей сильными, закален
ными. Живыми!

Дружба солдатских мате
рей—это своеобразное «брат
ство», рожденное общей тре
вогой и заботой. Еще раз я 
почувствую это уже потом, в 
Свердловске, когда буду зво
нить по номерам телефонов 
солдат - свердловчан, с' ко
торыми встретилась в части. 
Как одинаково думают все 
женщины! О, если б могли

«дискуссионная
трибуна»

Это взрослое 
слово «политика»

Интерес к политике выра
жается, конечно, не только в 
активном чтении «междуна
родных» страниц газет, регу
лярном просмотре соответст
вующих телесюжетов из 
«их» жизни. Сегодня прежде 
всего это интерес к соци
ально-политическим измене
ниям в нашей стране, к иде
ям обноцлерия, нашего обще
ства и участие в этом об
новлении.

«Молодежь и политиза
ция-общества» — этой теме 
было посвящено первое ны
нешней осенью заседание 
молодежного дискуссионного 
клуба (филиала свердлов
ской «Дискуссионной трибу
ны») при Центральной го
родской библиотеке имени 
А. Герцена.

Как всегда, разговор шел 
в форме' свободного обмена

мы переложить судьбу и му
ку сыновей на собственные 
плечи, закрыть собой в 
опасную минуту родную кро
виночку, птенца в солдатской 
шинели...

Не знаю, по чьему недо
разумению первоначально 
меня известили, что это бу
дет слет матерей, сыновья 
которых погибли в Афгани
стане. И как ныло сердце, 
какая тяжесть давила внут
ри... Наши сыновья стано
вятся мужчинами. Как сми
риться с этой мыслью! Как 
подчинить разуму боль души 
своей!

Мальчики. Защитники Ро
дины. Солдаты... Помню, 
как-то в горячем споре с 
подругой мы рассорились, на 
первый взгляд, по пустяку.

— Я сделаю все. чтобы 
мой сын не служил в ар
мии, — сказала она в за
пальчивости.

— Значит, мои сыновья 
должны защищать твоего.— 
ответила я ей...

Мои сыновья. Им тоже 
предстоит солдатская доля. 
И потому понятны и близки 
мне терпение и мудрость ма
терей.

Мальчики становятся муж
чинами. Пока они еще в 
учебной части Уральского 
военного округа. А слет этот 
традиционный, через несколь
ко дней заканчивается «учеб
ка». экзамены по специаль
ностям, по военной подготов
ке. А куда еще забросит 
дальше судьба—решать воин
скому начальству. И потому 
спешили сюда со всех концов 
страны мамы, чтобы обнять, 

мнениями. Направляя и ком
ментируя ход обсуждения, 
ведущий вечера — аспирант 
Свердловского юридического 
института Артем Биков 
предоставлял «трибуну» 
всем, кто хотел поразмыш
лять о политических инте
ресах и целях молодых, о 
том, как сегодня, сейчас про
исходит обеспечение соци
альной перспективы общест
ва. А таких желающих было 
немало, и большинство из 
них — студенты свердлов
ских вузов. Зал Герценки 
в этот вечер превратился в 
своеобразный межвузовский 
клуб. Возможно, в дальней
шем молодежный дискусси
онный таким и станет.

Естественно, разговор вы
шел за сугубо «молодеж
ные» рамки. Ближайшая на
сущная задача — подготов
ка к выборам в Советы на
родных депутатов. Своими 
мыслями — целой програм
мой возвращения реальной 
власти Советам — поделил
ся кандидат юридических 
наук, доцент СЮ И С. Ива
нов. Сообщейие было заин
тересованно принято, бурно 
обсуждалось...

И в финале обсуждения 
логически оф.ормилась тема 
следующей дискуссии 
«Правовые основы политиче
ской реформы».

Очередное обсуждение- 
встреча в молодежном дис
куссионном клубе состоится 
завтра, 17 ноября, в 18.30. 
Место встречи—ЦГБ имени 
А. Герцена (ул. Чапаева, 5). 
Собравшимся предлагается 
обсудить основные идеи опу
бликованных в печати зако
нопроектов, проявить свое 
отношение к созданию «Об
щественного комитета по 
подготовке и проведению 
выборов в Советы народных 
депутатов», Обращение ини
циативной группы которого 
было напечатано в суббот

приласкать, сказать напутст
венное слово. За весь день, 
проведенный в части, столь
ко пришлось побывать на 
концертах художественной 
самодеятельности — и в 
клубе, и в роте, — сколько, 
наверное, за последние пять 
лет не приходилось. Зве
нели гитары, и каждая вто
рая песня была посвящена' 
матери. И сыновья стояли на 
сцене. Одинаково стрижен-’ 
пыс, в одинаковых -солдат
ских кителях, а то. что это 
еще дети, выдавали лишь 
по-мальчишески тонкие шеи.

■ Нашей свердловской де
легации. в составе которой 
были работники военкома
тов, предстояла встреча с 
будущими связистами. Инте
ресно все же посмотреть на 
казарму женскими глазами. 
Казарма... Даже.в самом сло
ве ощущается что-то казен
ное, лишенное уюта, строгое. 
Аккуратно заправленные 
двухъярусные кровати, си
ние одеяла. полощущиеся 
на сквозняке желтые полот
нища занавесей, выстроив
шиеся в ряд табуреты. И 
вдруг в уголке аквариум с 
рыбками, под ним — корзи
на. Нечаянно трогаю ее. II 
сразу десятки голосов:

— Осторожно. Там Бель
мондо.

Бельмондо — это хомя
чок. Полгода назад подобра
ли его ребята на КПП. Как 
он там оказался, одногла
зый. худой.-—сейчас уже не 
выяснить, а вот «служится» 
ему в этой роте неплохо. 
Всеобщий любимец, единст

нем номере «На смену!». 
Определить интересы и роль 
молодежи в разворачиваю
щейся работе по повышению 
политической активности лю
дей — в связи с задачами 
выборов.

подписка-8 9

ТОЛЬКО
ИЗ-ЗА РЕКЛАМЫ?

— Каждый комсомолец в 
совхозе имени В. И. Ленина 
Каменского района подписал
ся на газету «На смену!». 
Все молодые коммунисты вы
писали журналы «Молодой 
коммунист» и «Комсомоль
ская жизнь». Комсомольская 
организация совхоза оказа
лась лидером в закончив
шейся подписной кампа
нии, — сообщил второй сек
ретарь Каменского райкома 
ВЛКСМ Сергей Хоменко.

И все же, по мнению Сер
гея, подписка-89 по резуль
татам выглядит немного ху
же подписки-88. Например, 
в совхозах «Травянский» и 
«Пироговский» газету «На 
смену!» выписал только каж
дый четвертый член ВЛКСМ, 
подписка на другие комсо
мольские издания исчисляет
ся единицами. В чем причи
на, ведь материалы прессы 
сегодня стали острее, злобо
дневнее? Сами комсомольцы 
считают, что молодежные из
дания себя плохо реклами
руют. Райком же придержи
вается мнения, что неактив
но действовали обществен
ные распространители пе
чати.

— Мы не требовали от ре
бят плана подписки, — про
должает С. Хоменко, — это 
дело добровольное. Но теперь 
хотя бы стало известно, что 
многие комсомольцы не чита

венный, кто осмеливается да
же на занятиях при команди
ре роты Анатолии Кубраке 
вести себя так, как ему захо
чется. И пока Анатолий Ни
колаевич рассказывает о ро
те, Бельмондо шебуршит, так 
и норовит вылезти из кор
зины.

Признаться, для меня, 
впервые попавшей в вот?» 
скую часть, многое здесь 
казалось удивительным, иной 
раз даже жестким. Вот по
чему, к примеру,' на заня
тиях в роте тишина? Не
ужели это те же ребята, 
которых всего полгода назад 
я встречала в аудиториях, 
техникумов и училищ? Но 
тогда, помнится, чтобы уго
монить. успокоить их. тре
бовалось немало времени. 
Здесь же четкие ответы, же
лезная дисциплина и внима
ние.

Потом, после занятий, я 
задавала этот вопрос самим 
ребятам. Задавала специаль
но, зная его наивность, но 
стараясь уловить «механику» 
подчинения дисциплине. 
Только ли «карательными», 
типа нарядов вне очереди, 
способами можно привести 
в чувство парней?

— Наша рота самая «де
мократичная», — это сказал 
Максим Ленчевский.

Рота связистов — «ин
теллигенты»: большинство
имеют техникумовское обра
зование, да и с командиром 
н замполитом им повезло. 
Строгость и требователь
ность Кубрака компенсируют
ся душевностью и мягко
стью замполита Александра 

ют молодежные издания или 
не хотят читать. Так получи
лось в совхозах «Россия», 
«Родина», «Сосновский», в 
центральной сберегательной 
кассе, в некоторых учебных 
заведениях. А значит, и ра
бота в этих комсомольских 
организациях будет осложне
на. Ведь ребята окажутся в 
стороне от острых дискуссий 
вокруг актуальных вопросов.

инициатива

НИ дня
БЕЗ ИДЕЙ

Фонд молодежной инициа
тивы «родился» в Пригород
ном районе в июне этого го
да. И уже сегодня в обороте 
фонда находится 130 тысяч 
рублей. Чем занимается фонд? 
Созданием видеосалонов, ор
ганизацией дискотек, концер
тов. Пробовали заниматься 
ремонтом газовых колонок, 
ремонтно - строительными ра
ботами. Правда, с этим дело 
пока не пошло, но райком 
ВЛКСМ надеется на удачу. В 
перспективе намечено развер
нуться с ремонтом автомашин, 
открыть молодежное кафе, 
помочь жителям в заготовке 
дров.

Планы большие, . а в штате 
фонда молодежной инициати
вы —• три человека. Предсе
датель фонда — первый сек
ретарь Пригородного райко
ма ВЛКСМ Виктор Авдеев.

Фонд появился не случайно. 
Раньше райком находился на 
дотации обкома ВЛКСМ. Бы
вало, что работникам райкома 
из-за нехватки средств не 
могли выплатить зарплату. Те
перь райком обретает финан
совую самостоятельность, 
часть доходов фонда моло
дежной инициативы идет на 
счет райкома комсомола. Не

Иванова. Они прекрасно до
полняют друг друга. Здесь, 
в «учебке», я поняла, скбль- 

' ко требуется знаний • не 
только по воинским специ
альностям, но обязательно 
по педагогике и психоло
гии офицерам, младшему 
командному составу. И ка
кой гордостью и теплотой на
полнялось сердце, когда зам
полит. А. Иванов говорил об 
успехах наших курсантов- 
свердловчан: Александра
Третьяка, Сергея Кочер
гина...

«Учебка». Здесь нет «де
довщины». Может быть, пото
му, что ребята все одного 
возраста, одного времени 
призыва. II на хорошем 
уровне воспитательная рабо
та. У прибывших же на слет 
мам был один и тот же воп
рос: «Не обижают ли чадо?».

— Не мешают ли такие 
приезды в воинскую часть 
родителей? Ведь все же не 
пионерский лагерь, — за
даю этот ' вопрос Александ
ру Иванову.

— Такие встречи нуж
ны, — убежденно отвечает 
он. — Дисциплинируют, по
могают легче адаптироваться 
в другой, более жесткой 
среде.

Вот и моим провожатым— 
работникам военкоматов 
Свердловска Геннадию Алек
сандровичу Иванову, Сергею 
Съемщикову и Александр^7 
Рыжову—предстояла еще бе
седа с теми, у кого не ладит
ся на службе. Здесь можно 
было воочию убедиться, ка
кие все же разные в роте 
ребята.

придется просить денег у об
кома комсомола, есть идея 
вывести фонд на новый орга
низационный уровень — сде
лать совладельцем фонда 
райисполком. Это поможет 
расширить базу фонда, даст 
больше возможностей в при
обретении, например, строй
материалов, превратит фонд 
из полукооперативного объ
единения в государственно- 
кооперативное.

И еще одну важную цель 
преследуют комсомольские ра
ботники: поднять авторитет
ВЛКСМ, собрать вокруг себя 
деятельных молодых людей. 
Впрочем, они теперь сами 
приходят в райком. Почти сто 
человек заняты в фонде мо
лодежной инициативы, дня не 
проходит, чтобы кто-то не по
явился в райкоме с новым 
предложением.

досуг

КВН приглашает 
на «разминку»

Команда КВН УПИ — сколь
ко радостных и горьких минут 
связано с ней в памяти сверд
ловчан! Сезон триумфов и по
ражений окончен, но команда 
не теряет ни юмора, ни боево
го настроя. Перед встречей со 
студентами Кембриджского, Бо
лонского и других университе
тов команда КВН УПИ проводит 
«разминку» — выступление в 
большом зале ДК родного ин
ститута. Здесь можно будет 
встретиться с капитаном Леони
дом Ямпольским, с членами 
команды Евгением Мительма- 
ном, Андреем Степановым, Мар
ком Сосниным и другими.

Вечера под названием 
«Юмор, сатира, находчивость, 
смех » пройдут 25 ноября в 
20.00 и 26 ноября в 18.00 в 
большом зале ДК УПИ. О би
летах вы сможете узнать по 
телефону 44-86-87.

Дежурный по новостям 
А. ГОРЛОВ.

Светленький, худенький 
парнишка из Минска. Тяже
ло ему дается физическая 
подготовка, да и мысли-то 
все еще дома. Найти доброе 
слово, поддержать его — 
единственное, что требова
лось от нас.

Другой. Широкоплечий, 
спортсмен, на «гражданке» 
всегда был лидером, умный, 
иронично настроенный — 
нелегкая это была беседа: 
любое СЛ01В0 принимал с ус
мешкой. Но, когда выходил 
из учебного класса, что-то, 
видно, дрогнуло в нем.

— А вы можете маме по
звонить? — тихо спросил он 
уже на пороге.

— Могу, — ответила я.
— Передайте, пожалуй

ста, что все будет нормаль
но, — и вышел, сгорбив
шись.

Ведь тоже чей-то сын!
На следующий день состо

ялся митинг, посвященный 
слету солдатских матерей.

II когда под пронзитель
ным осенним ветром, четко 
печатая по плацу шаг, про
ходили в строю сыновья, 
когда загремело над нами 
щемящее «Прощание славян
ки» — поверьте, слезы под
ступили к глазам. Мы стоя
ли рядом, плечом к плечу, 
матери, невесты, жены...

Одинокое дерево на фоне 
залитого лунным светом ок
на. Нет, не хочу, не желаю, 
чтобы оно стало символом 
последней встречи.

В эти дни до моего каби
нета, до 13-го этажа доносят
ся звучащие через мегафоя 
команды. Призывной пункт. 
Вот он, рядом, через дорогу. 
Идет осенний призыв. И 
снова мамы провожают сы
новей...

А. ТАШБУЛАТОВА.
Уральский
военный округ.
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комсомол и хозрасчет
Что такое «комсомольские деньги», как «разбогатеть» 

первичке, уместен ли в комсомоле «торг» между комите
тами разных уровней — эти и другие вопросы финансо
во-хозяйственной деятельности ВЛКСМ активно обсуж
даются сегодня в комсомольских организациях области.

О некоторых финансовых проблемах комсомола беседу
ет с кандидатом экономических наук, доцентом кафедры 
финансов, денежного обращения и кредита Свердловского 
института народного хозяйства — Ольгой Александров
ной ИЛЬИНЫХ наш корреспондент Валерий Филиппов.

того одновременно 
необходимо.

— Идею создания 
дежного банка мне

ПРОСТО

моло- 
доводи-

лось слышать и раньше. Та
кие предложения высказыва-
ли комсомольские 
ки, руководители

работнн- 
молодеж-

ных хозрасчетных объедине
ний, кооперативов...

молодежный банк
КРЕДИТ ДЛЯ ИНИЦИАТИВ

Ольга Александровна,
что же такое 
экономиста 
деньги», или,
нее, денежные 
ВЛКСМ?

— Во-первых.

с точки зрения 
«комсомольские 
выражаясь точ-

средства

мне, как
специалисту, приятно, что мо
лодежь стала активно инте
ресоваться экономическими 
проблемами. Чего греха та
ить, долгие годы финанзово- 
кредитной системе не уделя
лось должного внимания. 
Сплошь и рядом допускалось
вольное трактование 
мических законов, 
ситуация меняется.

эконо- 
Сейчас 
однако

ности комсомольских органи
заций.

— Давайте рассмотрим 
эти возможности на конкрет
ных примерах.

— Пожалуйста. Недавно 
из публикации в вашей газе
те узнала, что при Сверд
ловском обкоме ВЛКСМ соз
дано комсомольское экспери
ментальное научно - произ
водственное объединение. 
Для организации начального 
этапа его деятельности обком 
ВЛКСМ выделил из своих 
средств 200 тысяч рублей. В

— Я и не претендую на 
авторство. Идея эта, как гово
рится, витает в воздухе. Ведь 
за что в первую очередь бо
рются комсомольские орга
низации — за самостоятель
ность и свободу инициати
вы. А самостоятельность мо
жет быть только там, где есть 
определенная экономическая 
независимость. Я уверена, 
что комсомольские лидеры 
это прекрасно понимают. Пос
мотрите на дела комсомола 
области за последние годы: 
МЖК, центры НТТМ, «Моло-

моя Родина — СССР

последующем объединение дежный сервис», «Центр мо-
завалы проблем кавалерий
ской атакой не преодолеть. 
Необходимо время и серьез
ная-работа. Теперь что каса
ется вопроса о «комсомоль
ских деньгах». В экономиче
ской науке такого термина 
нет. Ведь что такое деньги? 
Это, как учит К. Маркс, «все
общий эквивалент», которому 
должны противостоять това
ры и услуги. Эквивалент все
общий, значит, о каких-то 
особенных «ведомственных» 
деньгах речи быть не может. 
Доллары, иены, франки, ди
нары, рубли и прочие де
нежные единицы подчиняют
ся обши-м законам товарно- 
денежного обращения. Это в 
определенной степени отно
сится и к денежным соедст-

обязано ежегодно 10 процен
тов от хозрасчетного дохода 
перечислять на счет обкома 
комсомола. В данном случае
имеет место не 
(когда средства
на 
дела

общественно

спонсорство 
передаются 

значимые
безвозмездно). что

вам, находящимся в гаспо-
ряжении комсомола, профсо
юзов, других общественных 
организаций.

— Давайте тогда постара
емся раскрыть хотя бы не
которые из этих законов, 
коль они присущи п денеж' 
ным средствам ВЛКСМ.

— У вас есть с собой бу
мажные деньги? Посмотрите 
на свою десятирублевую ку
пюру и обратите внимание на 
то, чем она обеспечена. Для 
неспециалиста все понятно, 
кроме двух слов «прочие ак
тивы» Государственного бан
ка. Прочие активы — это 
кредиты банка, выданные 
предприятиям, магазинам и 
населению под товары или на 
создание материальных цен
ностей. Таким образом, день
ги в соответствии с законом 
денежного обращения из бан
ка посредством кредитования 
попадают в денежный обо-

бывало и раньше, а особая 
форма финансирования. Об
ластной комитет ВЛКСМ в 
данном случае выступил в ро
ли, ему доселе не свойствен
ной. Обычно такими операци
ями занимаются банки.

— Наша газета сообщала 
своим читателям и о другом 
примере коммерческой дея
тельности обкома ВЛКСМ. В 
конце сентября под его эги
дой создано объединение 
«Керамика», которое впервые 
в стране будет осваивать 
промышленное производство 
изделий из высокопрочной 
керамики.

— Если речь идет о Фи
нансировании новых пэрспек-

лодежного досуга», хозрас
четные научно - производст
венные объединения, о кото
рых мы уже говорили, моло
дежные кооперативы и мно
гое другое. Под эгидой 
ВЛКСМ создается по сути 
молодежная индустрия, свое
образный Комсомольске - про
мышленный комплекс. Логич
ным продолжением этого и 
должно стать создание моло
дежного банка. Он сможет 
взять на себя обслуживание 
первичных, пайонных, город
ских комсомольских органи-

ОСУМГ АИТ (Азербайджан
ская ССР). Для удовлетворе
ния запросов юных покупате
лей открыты специальные сек
ции во всех универмагах и 
торговых центрах Сумгаита. 
В новом микрорайоне, где на 
днях отпраздновали новоселье 
сотни семей, начал работать 
специализированный магазин 
«Товары для молодежи». Он 
станет центром изучения по
купательского спроса тех, ко
му «до тридцати». Есть еще 
одна особенность: за прилав
ки нового магазина встала 
молодежная бригада, которая 
заключила договор о сотруд
ничестве с комсомольскими

коллективами промышленных 
предприятий, выпускающих 
товары потребления.
• ЧЕЛЯБИНСК. «К читате

лю из забвения» — так назы
вается постоянно обновляю
щаяся экспозиция в Челябин
ской областной научной уни
версальной библиотеке. Здесь 
представлены книги, вышед
шие в послеоктябрьские го
ды, а затем надолго исчезнув
шие из основного фонда биб
лиотек. Желающие могут по
лучить заинтересовавшие их 
издания. Особым спросом 
пользуются книги «Ленин а 
Троцком», «Величайшая из 
революций» В. Карпинского,

«Хроника гражданской вой
ны в Сибири». Причем инте
рес к ним проявляют не толь
ко преподаватели вузов и сту
денты, но и массовый чита
тель, желающий лучше знать 
отечественную историю.
• АВАЧИНСКАЯ БУХ

ТА. У берегов Камчатки идет 
лов лососевых. Серьезная за
дача стоит перед промыслови
ками рыболовецкого ордена 
Дружбы народов колхоза име
ни Ленина: они должны до
быть 1300 тонн ценной рыбы. 
Отлично трудится бригада Г. 
Верхотурова, перешедшая на 
подрядный метод работы.

Виктор Русяев — именин
ник. В этом году он оказался 
самым удачливым (верхний 
снимок).

НА ПРАВОМ СНИМКЕ: один из уголков Баку. 
Городской фуникулер. Фотохроника ТАСС.

тивных технологий, 
зации изобретений и

реали- 
откры-

тий, то можно с уверенно
стью сказать, что кэмсомоль- 
ский орган выступил в голи 
инновационного банка. Если 
же деятельность объедине
ния «Керамика» финансиру
ют и другие предприятия 
или организации, которые 
впоследствии будут получать
определенный 
прибыли, то 
вести речь об

процент с 
можно будет 

акционерной

заций, молодежных 
четных объединений,

хозрас- 
коопе-

рот. За счет 
ппоизводится

этих средств 
определенный

товар, и деньги, полученные 
от его реализации, в процес
се погашения кредита, воз- 
гвашаются обратно в банк. 
Таким образом, деньги могут 
быть устойчивыми и ХОРОШО 
выполнять свои функции 
лишь в том случае, если их 
находится в обороте столько, 
сколько имеется товарной 
массы и разнообразных ус
луг по определенным кон
тролируемым ценам. В на
стоящее время у нас в стра
не в денежном обороте функ
ционируют именно кредит
ные деньги.

При помощи денег опре
деляется стоимость товара, 
устанавливается цена. При 
этом реализуется их функция 
как меры стоимости. Кроме 
того, деньги являются средст
вом накопления. Как видите, 
я перечислила некоторые ос
новные моменты, которые из
вестны каждому студенту, 
успешно сдавшему экзамены 
по политической экономии. 
Все эти функции денег в той 
или иной мере можно исполь
зовать в финансовой деятель-

деятельности. Обычно при 
этом на начальном этапе 
без банка тоже не обойтись.

— Если я вас правильно 
понял, последующие рассуж
дения должны нас привести 
к необходимости создания 
комсомольского или моло
дежного банка?

— Совершенно верно. И 
этого не нужно бояться. Ес
ли хотите, это веление вре
мени. У нас уже появились 
коммерческие акционерные и 
инновационные банки в Мо
скве, Ленинграде, прибал
тийских республиках. Бук
вально на днях состоялось 
учредительное собрание ин-
новационного 
Свердловске.

банка в

На мой взгляд, если учи
тывать переход Свердловской 
области с 1 января 1989 го
да на самофинансирование, 
то нам просто необходимо 
развивать банковское дело, 
увеличивать ссудный фонд, 
который будет использовать
ся в нашей области. И если у 
комсомольских организаций 
возникают новые сферы хо
зяйственной и финансовой 
деятельности, расширяются 
коммерческие связи, а прак
тика существующих банков 
не может в полной мере спо
собствовать их развитию, то 
создание молодежного ком
мерческого или инновацион
ного банка, или того и дру-

ративов, вести кассовые, рас
четные операции, выдавать 
кредиты, ссуды, производить 
консультирование, эксперти
зы по финансовым вопросам, 
финансировать социальные 
программы комсомольцев и 
молодежи области и т. п. 
Можно будет и выпускать ак
ции для привлечения допол
нительных средств на осу
ществление масштабных про
ектов.

— Но ведь существуют 
Государственные банки, ко
торые сегодня обслуживают 
комсомол. Неужели они не 
могут обеспечить все те ус
луги, о которых вы говорите?

— До СИНХа я некоторое 
-время работала в Госбанке, и. 
честно говоря, многое в его 
деятельности меня не уст
раивало. К сожалению, наши 
банки стоят над клиентом, а 
должны бы быть его партне
ром. До сих пор действует 
много различных инструкций, 
положений, которые связыва
ют инициативу банков по ру
кам и ногам. С переходом 
на хозрасчет многие из этих 
преград будут устранены, но 
это вопрос времени. Кроме 
тех преимуществ, которые 
уже были названы, есть еше 
одно и. на мой взгляд, очень 
существенное. В соответствии 
с поавительственным реше
нием хозяйственная деятель
ность ВЛКСМ не облагается 
налогом в государственный 
бюджет. За счет этого моло
дежный банк сможет выпла
чивать своим вкладчикам 
больший процент годовых, 
предоставлять кредиты на 
льготных условиях, оказывать 
бесплатные или убыточные
услуги. Это. 
вышает его 
собность.

— Ольга 
вы с таким

несомненно, по- 
конкурентоспо-

Александровна, 
энтузиазмом от-

стаиваете идею молодежного 
банка...

— А что, я бы с интересом 
приняла участие в его орга
низации, и это еще один ар
гумент в пользу молодежно
го банка: Ведь мы, финанси
сты, приучены не вкладывать 
деньги и свой труд в безна
дежные дела.

Свердловск.

вопрос-ответ

ЛЬГОТЫ
ИНВАЛИДАМ
«Я инвалид I группы. Сам 

остаюсь часто дома один, а 
ходить не могу в магазины, 
телефона у меня нет. Я часто 
нуждаюсь в скорой помощи, а 
вызвать бывает некому. Писал 
в райисполком, мне ответили, 
что в порядке общей очереди. 
Это верно? Я нуждаюсь в 
отдельном жилье. Это тоже в 
общем порядке?

А. ПАНИН.Нижний Тагил».
Слово юристу Г. П. МАНАКО
ВУ:

— Инвалиды I группы 
пользуются правом на уста
новку телефона без соблюде
ния очередности при наличии 
свободных номеров и линий в 
кабеле (п. 3.6. I Правил поль
зования городской и сельской 
телефонной связью, утверж
денных приказом министра 
связи 22.02.85),

Правом получения жилья 
пользуются лица, нуждающи
еся в улучшении жилищных 
условий, т. е. имеющие обес
печенность жилой площадью 
не свыше 6,5 кв. метров на 
одного члена семьи (п. 7.1 
Правил, утвержденных реше
нием Свердловского облиспол
кома от 19.12.84). Правила
ми предусмотрено, что на 
учет нуждающихся для полу
чения отдельной квартиры 
принимаются независимо от 
размера занимаемой площади 
проживающие в комнатах 
коммунальных квартир; ин
валиды Великой Отечествен
ной войны, семьи погибших 
военнослужащих и прирав
ненных к ним лиц, одинокие 
женщины—участницы Вели
кой Отечественной войны, ра
бочие и служащие, длительное 
время добросовестно прорабо
тавшие в сфере производства 
(на одном предприятии) и при
нимающие активное участие в 
общественной работе. Инвали
ды 1 группы, принятые на 
учет нуждающихся в улуч
шении жилищных условий, 
обеспечиваются жильем в 
первоочередном порядке (за 
исключением лиц, ставших 
инвалидами вследствие зло
употребления спиртными на
питками, а также при совер
шении преступлений).

«Необратимо только одно 
одиночество: одиночество ста
риков». Признаться, мнение 
психотерапевта заставило ме
ня задуматься. А как же быть 
с государственными и коопе
ративными службами зна
комств, объявлениями типа: 
«Мне тридцать; лет, чувствую 
себя одинокой»..? «Это дру
гое, — сказал врач горболь- 
ницы № 40 Владислав Бори
сович Черных. — Здесь у 
человека есть время и силы 
все изменить».

Разве не прав доктор? Но 
идут дни, осень сменяет зи
ма, дальше — весна, а в чи
тательской почте по-прежне
му много писем об одиноче
стве. Пишут и девятнадцати-, 
шестнадцати-, четырнадцати
летние. «Кошмар! -— обяза
тельно скажет кто-нибудь.' — 
Им учиться надо, а они...»

«Урод» -— так меня всегда 
звали и отовсюду гнали...» — 
наверное, это письмо далось 
Диме нелегко. Он прислал 
его в центр общения «Суок» 
Орджоникидзевского района 
Свердловска. Как понять че
ловека? Как помочь ему? 
Вместе с Виталием Таргоном, 
руководителем центра, мы 
пошли к Диме. «Может, ему 
требуется пластическая опе
рация?» — предполагал Ви
талий... Но тот, кто назван в 
письме «уродом», оказался 
симпатичным крепышом ше
стнадцати лет. А следы дет

школа общения

«Думайте

поступками»
ского баловства с электриче
ством были едва заметны. 
Но все-таки что-то же слу
чилось в Диминой жизни? 
Или он все сочинил?

Завтра подросток станет 
красив и уверен в себе, ему 
вслед будут оборачиваться. 
Завтра чудак проснется изве
стным поэтом, дружбой с ним 
начнут гордиться. Но и «гад
кий утенок», и «белая воро
на» могут так и не узнать 
этого. А вдруг завтра оста
нется таким же унылым и 
бесконечным? «Мне иногда 
хочется, чтобы в сутках было 
десять часов, а остальные я 
возьму, когда я буду счастли
ва», — поделилась одна де
сятиклассница. Очень часто 
подросткам не хватает устой
чивости, тепла, понимания. 
Нм нужна опора.

«Все человеческие судьбы 
слагаются случайно, в зави
симости от судеб, их окру
жающих... Так сложилась и 
судьба моей юности, опреде
лившей и всю мою судьбу»,—

читаю у Ивана Бунина. Судь
ба Димы, возможно, связана 
с судьбой матери, которая 
растила его одна. Учительни
цы, которой было не до со- 
рок первого ученика в классе, 
соседа Пашки, в дружбе ко
торого Дима обманулся.

«Мне очень плохо. У всех 
девчонок есть свои мальчиш
ки, а у меня нет. «Насменка», 
опубликуй мое письмо!»

Еше один тип одиноких мо
лодых. Они привыкли «хо
ром»: у подруг есть знако
мые ребята, значит, и мне 
надо. Кажется, нет в этом ни
чего плохого, но насторажи
вает эта позиция: «Спасите! 
Найдите! Дайте!»

Французы называют такой 
прием «шантаж сентименталь
ностью». Девушки (а письма 
в основном от них) рассказы
вают, как страдают от оди
ночества, давая понять, что 
«вся надежда только на вас». 
А если попытаться критиче
ски взглянуть на себя: а чем

я могу быть интересна дру
гому человеку?

Но не будем читать мо
раль наивным и, в общем- 
то, милым девчонкам. И их, 
и меня никогда не учили об
щаться. Со многими из них 
вряд ли кто из взрослых го
ворил по душам. В новую 
школьную программу вклю
чили, правда, иносказатель
ный, курс «Этики и психоло
гии семейной жизни», где од
на из глав пособия — о суп
ружестве — называется «В 
одной упряжке». Вот и все. 
Согласитесь, маловато.

«Не хватает жизни, чтобы 
жизнь обдумать», — сетует 
поэт Андрей Вознесенский. 
И предлагает: «Думайте по
ступками!». И правда, стоит 
ли сидеть и ждать, когда кто- 
то «придет и спасет», приве
дет за руку друга? Да, свер
дловский центр общения «Су
ок» очень хочет помочь оди
ноким. Но только далеко не 
всегда можно передоверить 
другому человеку или компь
ютеру радость и сложность 
знакомства, узнавания.

А одиночество... У нега 
много лиц. Миллионы. Иног
да твое, иногда мое или его.’ 
Долгое и мимолетное, вынуж
денное и желанное. Не со 
всяким одиночеством надо 
бороться. А уж если бороть
ся —- то начинать самому. С 
себя.

С. ШАПОТАИЛО.
Свердловск.

острые грани сферы услуг

Когда шоферу рейсового автобуса
станет выгодно работать честно?

ДОХОДНЫЙ БИЛЕТИК

Какая молодежная пробле
ма самая острая? Без каких- 
либо социологических иссле
дований ясно — отсутствие 
жилья. В этих условиях нель
зя ожидать от молодого уче
ного или инженера высокой 
творческой активности. Од
ной из форм решения этой 
непростой задачи может стать 
новая организация — коопе
ративный молодежный жилой 
комплекс (КМЖК) по строи
тельству и эксплуатации ин
дивидуальных коттеджей.

Он соединяет в себе пре
имущества и кооперативного 
строительства, и МЖК. В на
стоящее время при Киров
ском райкоме ВЛКСМ 
Свердловска и районном со
вете молодых ученых и спе
циалистов действует инициа
тивная группа по созданию 
кооперативного МЖК «Про
гресс». В его состав входят 
представители Института фи
зики металлов Уральского 
отделения АН СССР, УПИ и 
других предприятий и учреж
дений Кировского района 
Свердловска.

Основная задача КМЖК— 
обеспечение жильем молоде
жи с последующим созданием 
единого коллектива, способ
ного на основе самоуправле
ния решать идеологические, 
культурно - воспитательные, 
социально-бытовые и хозяй
ственные вопросы. «Прогресс» 
планирует на своей базе осу
ществлять программу разви

МЖК: социальное творчество

ПО ПРОЕКТАМ «ПРОГРЕССА»
тия системы НТТМ и коопе
ративного движения.

Чтобы зарегистрироваться в 
райисполкоме и обрести юри
дический статус, необходимо 
дождаться выделения Глав
ным архитектурно-планиро
вочным управлением земель
ного участка под строитель
ство. Только тогда появится 
своя печать и счет в банке. 
Это традиционный путь, ис
пользуемый жилищно-строи
тельными кооперативами. Но 
ребята считают, что в дан
ном случае возможен и 
иной подход, поскольку 
КМЖК собирается не толь
ко строить индивидуальное 
жилье, но и зарабатывать 
средства на строительство.
• — Мы планируем зарегист
рироваться в ближайшее вре
мя в райисполкоме, — гово
рит член инициативной груп
пы Сергей Высотии, — и раз
вивать свою деятельность по 
двум основным направлени
ям. Во-вторых, это подготовка 
к быстрейшему освоению зе
мельного участка. Сюда вхо
дят переговоры с возможны
ми исполнителями проектных 
работ, с подрядчиками на вы
полнение строительно-мон

тажных работ, с поставщика
ми стройматериалов и. конеч
но же, получение земельного 
участка. Второе направле
ние — это зарабатывание 
средств на счет КМЖК. Ши
рокие возможности для этого 
открывает работа в системе 
НТТМ и производственных 
кооперативах. И кто знает, 
может быть, к моменту полу
чения земельного участка 
«Прогрессу» и не понадобится 
брать кредит у государства.

— А где взять необходи
мые дефицитные строймате
риалы? Ведь мощностей ДСК 
и завода ЖБИ не хватает да
же для обеспечения планово
го строительства?

— Мы не собираемся ис
пользовать основные фонды 
по стройматериалам, — всту
пает в разговор один из ини
циаторов нового движения 
Александр Сергеев. — И это 
существенно отличает нас от 
МЖК и ЖСК. Деятельность 
нашего комплекса предпола
гает работу в контакте с до
мостроительным комбинатом, 
заводом ЖБИ и КПД. Мы 
будем использовать сверх
плановую продукцию, полу
ченную от внедрения наших

работ на производстве через 
систему НТТМ.

— Организационные вопро
сы проработаны хорошо, — 
считает заместитель предсе
дателя Кировского райиспол
кома В. Д. Гмызин, —• а вот 
реализовать задуманное бу
дет очень непросто — нет 
практически привязки к горо
ду. Мы уже написали хода
тайство в ГлавАПУ о выделе
нии участка КМЖК «Про
гресс». Ребят мы поддержим, 
поможем им. Главное, чтобы 
они не сидели сложа руки.

Сейчас вносятся отдельные 
изменения в проект устава, 
обдумываются новые идеи. А 
23 ноября в 18 часов в ак
товом зале Кировского рай
кома КПСС состоится первое 
организационное собрание, 
на котором будет принимать
ся устав кооперативного 
МЖК «Прогресс».

Н. ГРОХУЛЬСКАЯ.
Свердловск.
Те, кто заинтересовался 

новой формой молодежного 
строительства, более подроб
ную информацию могут полу
чить в Кировском райкоме 
комсомола по телефону 
57-43-36.

К этой теме мы возвращаем
ся, пожалуй, чаще других. 
Критикуем, размышляем, что- 
то предлагаем. Потом публику
ем ответ конкретных виновни
ков, и... через какое-то время 
все начинается сначала. Один 
наш читатель как-то даже за
метил в письме: «Неправда, 
что когда в малознакомой ком
пании не о чем говорить — за
водят речь о погоде. Для нас 
такой вечной темой давно уже 
стала работа транспорта».

Оставим пока в стороне ра
боту железнодорожников, ави
аторов — в их ведомствах те
перь и многочисленным ко
миссиям специалистов не сра
зу разобраться. Поговорим о 
работе транспорта, с которым 
большинство из нас сталкива
ется не раз-два в год, а еже
месячно, порой и еженедель
но. Благо, что поводов — не 
счесть.

...Стеклянный «аквариум» 
«Икаруса» плавно подрулил к 
автостанции. Очередь оживи
лась, увидев, что салон явно 
полупустой, а желающих уехать 
в сторону Челябинска было не
мало. Молодого человека, тол
кнувшегося было к окошечку 
кассы, осадили:

— Все здесь на проходя
щий...

Но буквально через минуту- 
две всех огорошило объявле
ние:

— Автобус до Челябинска 
отправляется...

Немая сцена. Потом легкая 
паника. Крики. Но для девяти 
пассажиров все закончилось 
благополучно. Шофер, «сми
лостивившись», их посадил и 
без билетов, тут же, тронув ав
тобус. Надо быть очень наив
ным человеком, чтобы пред
положить, что сделал он это 
бескорыстно.

Произошел этот эпизод 19 
октября в Сысерти. Начальник 
автостанции Т. Н. Кондакова 
вначале пыталась оправдать 
действия водителя Спицына из 
Челябинского ПАТО тем, что 
он, дескать, не имел права за
держаться долее во благо же 
пассажиров, так как автобус 
иначе выбился бы... из графи
ка движения. И лишь совме
стными усилиями мы чуть 
позднее дошли до истины. В 
частности, выяснилась такая лю
бопытная цепочка безответст
венности. Вместо двух касси
ров, которые должны были ра
ботать в этот час, на месте был 
лишь один, продававший на 
все направления — это и соз
дало неразбериху. Диспетчер 
не глядя подмахнул водите
лю маршрутный лист. А пер
ронного контролера в штате 
персонала автостанции уже бо
лее года нет, поскольку эту 
должность сократили. Все—це
почка замкнулась.

Итак, давайте поразмышля
ем: в чьих же интересах ра
ботает порой инструкция? Во
дитель не имеет права нару
шать график движения по 
маршруту, а от того, что салон 
его автобуса заполнен до пре
дела или полупустой, лич
но ему не жарко и не холод
но. Или другое. Какую личную 
выгоду имеет кассир или дис
петчер от того, что сегодня 
они отправили, допустим, на 
50 пассажиров больше, чем 
вчера? Да никакой — свой 
план они и так сделают. Велик 
ли эффект. от сокращения 
ставки перронного контроле
ра? Об этом и говорить 
смешно, если в конечном ито
ге дело от этого ничуть не вы
играло.

Мы часто теперь говорим: 
работай, хозрасчет! И в то же

время пытаемся старыми ме
тодами, многочисленными ин
струкциями оградить дело от 
конечного результата. Мне 
безразлично, сколько чело
век отвечает за мою отправ
ку с той же сысертской авто
станции. Главное уехать вовре
мя и без нервотрепки. Но я 
отчетливо понимаю и другое: 
система не работает, она не 
отлажена, если деньги вместо 
государственной казны оседа
ют в кармане водителя. Т. Н. 
Кондакова пыталась меня 
убедить, что шофер междуго
родного автобуса продает би
леты прямо в салоне. Полно 
лукавить, Татьяна Николаевна. 
Сегодняшняя система билет
ного контроля на линии, ког
да шоферы «по эстафете» пе
редают информацию о место
нахождении контролеров, дав
но уже не выполняет своей ро
ли. И мало кто избежит соб
лазна получить «живые» день
ги с пассажира. Уверен — и 
Штирлица в роли контролера 
проведут. И так будет до тех 
пор, пока тому же шоферу ра
ботать честно не станет лич
но выгодно. Спросите — име
ет ли он что-то от продажи 
как одного, так и ста одно-го 
билета?..

Где-то мы не в меру рачи
тельны. а где-то бесхозяйст
венны до безобразия. Не на
до быть провидцем, чтобы 
знать — накануне выходных и 
в выходные дни пассажиропо
ток будет значительно боль
шим. чем в день будний. Но 
намного ли больше автобусов 
тогда отправляется?- Хорошо, 
автобусный парк не безразме
рен. Но нельзя ли на эти дни 
арендовать ведомственные ма
шины? Не согласятся? А ты за
интересуй финансово — ведь в 
выходные эти автобусы все 
равно простаивают. Или дру-

гое. Несколько лет езжу по 
маршруту Свердловск — Че
лябинск, и каждый раз одна и 
та же картина по пятницам: 
до Щелкуна и Никольского ав
тобус полон, а далее идет по
лупустым, хотя билетов на 
рейс 581 в Свердловске не ку
пишь. Не выгоднее ли тогда 
пустить необходимое число 
автобусов именно до этих на
селенных пунктов?

Пишу эти строки и неволь
но задумываюсь: а не случит
ся ли так, что пассажиры, ко
торым надо добираться не до 
конечных пунктов маршрутовт 
а в многочисленные деревуш
ки и села, и что труднее — 
выбираться оттуда, окажутся 
просто-напросто ущемлены. 
Ведь администраторам проще 
всего запретить вообще прода
вать билеты на промежуточ
ные пункты или заставить шо
феров под угрозой увольнения 
по статье отказаться от попу
тных пассажиров. Бывало ведь 
и так.

Нет, ждем сегодня мы от 
автотранспортников другого — 
хозяйского отношения к делу. 
Настоящий хозяин, он ведь и 
порожняком машину не пого
нит, и все разумные требова
ния пассажира выполнит» и 
вообще сделает все. чтобы и 
в следующий раз именно к 
вашим услугам он прибег. И 
невольно задумываешься — а 
может быть, все эти неувязки 
лишь потому происходят, что 
у наших «автоблагодетелей» 
нет конкурентов? Нравится, не 
нравится, а ехать-то надо. На 
такси же ездить и с частником 
на «Жигулях» — разоришься... 
Вот и чувствует водитель авто
буса себя этаким вершителем 
судеб. А столь ли безрассудно 
предложение о сдаче в арен
ду кооператив'/, допустим, ста
рых автобусов?..

Вот на такие размышления 
натолкнул частный случай из 
недавней командировки. Толь
ко такой ли он частный?

В. БЕЛОНОСО8.
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По сообщениям японской 

газеты «Санкэй», командование 
американских вооруженных 
сил в зоне Тихого океана 
приняло решение о проведе
нии в сентябре-октябре бу
дущего года «самых крупных 
в истории региона» объеди
ненных учений войск и сил 
флота США и союзных с ними 
стран. Если верить газете, 
главным объектом «учебного» 
противоборства на них дол
жен стать советский Тихооке
анский флот. А среди задач, 
которые предстоит отработать 
его участникам, якобы наме
чены блокада Камчатки, вы
садка войск на Алеутских ост
ровах, оккупация Курильских 
островов, установление пол
ного контроля над Охотским 
и Японским морями.

ЮПИТЕР 
СЕРДИТСЯ

Есть основания считать, что 
появление такого сообщения 
носит не случайный харак
тер. Как известно, в сентябре 
Советский Союз выдвинул це
лый ряд предложений, на
травленных на укрепление бе
зопасности в Азии. Их серд
цевину составили идеи об 
уменьшении военного противо
стояния в регионе, обращен
ное к крупным державам ре
гиона приглашение начать пе-
реговоры о ненаращивании 
здесь военно-морских сил, 
сокращении их активности. К 
недоумению многих, главный 
адресат советских предложе
ний» — США — отнесся к ним 
весьма недоброжелательно.

Уже в течение двух лет Со
ветский Союз не увеличива
ет на Дальнем Востоке коли
чество ядерного оружия и за
явил о готовности не увеличи
вать его впредь. К 1991 году 
на азиатской территории СССР 
не останется ни одной ракеты 
средней и меньшей дально
сти. В одностороннем поряд
ке приняты меры по ограни
чению активности советского 
Тихоокеанского флота в от
крытом море. Было умень
шено количество крупных уче
ний.

Все это осуществлялось, не
смотря на общеизвестный 
факт значительного превос
ходства Тихоокеанского фло
та США над советским. Мож
но ли всерьез став-ить в упрек 
Москве принимавшиеся меры 
по некоторому сокращению 
дисбаланса? И правомерно ли, 
как это делают США, вооб
ще исключать этот дисбаланс 
из повестки разоруженческих 
переговоров?

Учитывая реальности и спе
цифику региона, СССР отнюдь 
не требует от Соединенных 
Штатов в качестве предвари
тельного условия осуществить 
одностороннее сокращение 
своих военно-морских сил до 
советского уровня. Его глав
ное предложение выглядит 
гораздо скромнее: последо
вать советскому примеру хо
тя бы в одной области — не 
увеличивать в регионе количе
ство ядерного оружия, а так
же договориться о ненаращи- 
ваним мощи флотов.

Думается, что критический 
запал Вашингтона по поводу 
советских инициатив во мно
гом был вызван не их харак
тером, а весьма эгоистиче
ским беспокойством за то, 
что реализация этих предло
жений может подорвать пози
ции США в регионе. Юпитер 
сердится, чувствуя, что он не
прав. Однако будет весьма 
печально, если эти негатив
ные эмоции станут и дальше 
определять американский под
ход к идее коллективного 
строительства безопасного 
общеазиатского дома. Если 
пентагоновские «ястребы», счи
тающие данную идею «опас
ной иллюзией» и «советской 
уловкой», будут военными ма
неврами на Тихом океане де
монстрировать азиатским стра
нам непреклонную привер
женность США политике си
лы, а не силе политики.

И. ВОЛОЖАНИН. 
(АПН).

Итоги общесоюзного хит-парада ТАСС за октябрь по
казали, что появление двух новых пластинок из серии 
«На концертах Владимира Высоцкого» стало событием 
для ценителей его творчества — пятый и шестой выпу
ски заняли две первые строки таблицы популярности дис
ков. Надо отметить, что в целом список оказался доволь
но пестрым — в нем представлены все музыкальные 
направления: от тяжелого рока до танго и романсов 30-х 
годов. Вот как он выглядит:

1 (—) На концертах Владими
ре Высоцкого (5-я пластинка).

2 (3). На концертах Владимира 
Высоцкого (6-я пластинка).

3 (5). Группа «Дип Перпл», 
«Дрм голубого света».

4 (—). Группы «Наутилус Пом- 
пилиус» и «Бригада «С».

5 (4). Группа «Кино», «Ночь».
6 (24). Группа «Рэйнбоу».

7 (38). А. Барыкин, «Букет».

8 (56). Серия «Рок-архив». 
Элтрн Джон, «Твоя песня».

9 (15). Юрий Лоза, «Что ска
зано, то сказано».

10 (12). П. Лещенко, 
Как всегда, цифры в скобках

Адрес — Республика
Афганистан

В августе прошлого года в Баку было подписано со
глашение об установлении прямых связей между Азер
байджаном и провинциями Пактия, Пактика н округом 
Хост.

Уже в том же году из Азер
байджана в Афганистан 
были отправлены грузы об
щей стоимостью 5,2 миллиона 
рублей. Ассортимент товаров 
включает большую партию 
женской и мужской верхней 
одежды, обуви, канцелярско- 
письменных принадлежностей. 
Машиностроительные заводы 
направили дорожно-транспорт
ные машины и механизмы, 
компрессорные установки, на
сосы для качания воды.

В адрес афганских детей 
школьники и молодежь Азер
байджана направили мебель, 
учебно - наглядные пособия, 
школьно - письменные при
надлежности. Комитет народ
ного образования республики 
подготовил и передал афган
ской стороне проектную до
кументацию на строительство 
в административном центре 
провинции Пактика Шаране 
школы-интерната на 200 уча
щихся.

Успешно развиваются пря
мые связи в аграрной области. 
Подписаны протоколы о по
ставке в эти провинции и ок
руг сельскохозяйственной тех
ники, удобрений, высокопро
дуктивных семян на период 
1988—1990 годов на общую

Калейдоскоп

ПРОСТО ПОВЕЗЛО
Больше суток пропели в 

плену разбушевавшейся сти
хии на вершине горы Маунт- 
Вашингтон в штате Нью-Гэмп
шир трое американских сту
дентов.

Подножие Маунт-Вашингтон 
издавна является популярным 
среди американцев местом про
гулок. Студенты решили совер
шить восхождение на эту го
ру. Предвкушая легкую про
гулку, молодые люди не поза
ботились о теплой одежде, а 
их запас продовольствия со
стоял из двух яблок и бутылки 
воды. Уже на вершине на не
задачливых альпинистов вне
запно обрушились резкие по
рывы ветра, сопровождаемые 
обильным снегопадом и гус
тым туманом. Чтобы хоть как- 
то согреться, молодым людям 
пришлось сжечь все, что могло 
гореть, вплоть до долларовых 
банкнот и записных книжек. 
Лишь к середине следующего 
дня студентам удалось все же 
спуститься вниз. По мнению 
спасателей, им просто повезло: 
при сходных обстоятельствах 
1849 года здесь погибло более 
ста человек.

Более 20 лет ведется подготовка кадров для народного 
хозяйства Социалистической Республики Вьетнам в стенах 
Московского автомобильно-дорожного института. Получая 
профессию, студенты из СРВ совершенствуют свое знание 
русского языка. И, конечно же, в Советском Союзе у них 
появляется много друзей.

Недавно коллектив МАДИ был награжден вьетнамским 
орденом Дружбы.

НА СНИМКЕ: преподаватель кафедры русского языка 
Ирина Макурина и учащиеся из Вьетнама Ле Ван Динь и 
Нгуен Фи Лан.

Фотохроника ТАСС.

показывают позицию диска в 
предыдущем месяце.

В списке исполнителей, к со
жалению, картина не такая от
радная. Интересно, почему 
«Музыкальный Олимп» из ме
сяца в месяц получает тысячи 
открыток с одними и теми же 
именами и названиями? Поче
му до сих пор так много по
клонников у отжившей свой 
век группы «Модерн Токинг»? 
Устоявшиеся стереотипы лю
бителей эстрады или отсутст
вие новых имен в теле- и ра
диопередачах? В десятке ис
полнителей только один новы 
коллектив. Впервые войдя в 

сумму более 1 миллиона руб
лей.

В вузах, техникумах и про
фессионально - технических 
училищах Азербайджана в те
кущем году приступили к уче
бе 45 афганцев — выходцев из 
провинций Пактия, Пактика и 
округа Хост. Афганские юноши 
и девушки по окончании этих 
учебных заведений получат 
специальности врачей, учите
лей, строителей, ветеринаров, 
автомехаников и др. Кроме 
того, на различных предприя
тиях Азербайджана стажиров
ку по различным специально
стям пройдут более 30 афган
ских специалистов.

Успешно сотрудничают меж
ду собой профсоюзные орга
низации. Профсоюзы Азербай
джана в качестве дара напра
вили своим коллегам кинопро
екторы, спортивный инвентарь, 
радио- и телевизионную аппа
ратуру, оборудование для 
пункта первой медицинской 
помощи. Имеется договорен
ность о принятии на лечение 
и отдых в здравницы Азер
байджана афганских детей.

Р. ШУКЮРОВ, 
соб. корр. АПН.

Беку.

«МИНУС 10 ПРОЦЕНТОВ»
С 1 января будущего года 

десятки государственных и об
щественных организаций Юго
славии примут участие в реа
лизации программы обеспече
ния безопасности дорожного 
движения под символическим 
названием «Минус 10 процен
тов». Таким образом СФРЮ 
станет еще одной страной, ко
торая поддержит выдвинутую 
Международной организацией 
за безопасность движения 
идею сократить на 10 проц, 
число дорожно-транспортных 
происшествий на европейских 
автомагистралях.

Необходимость таких шагов 
очевидна. Как отмечает мест
ная печать, сообщения с югос
лавских дорог можно сравнить 
разве что с фронтовыми свод
ками: ежедневно в стране в ре
зультате автомобильных ката
строф погибают около 12 чело
век, а за последние 10 лет чис
ло жертв составило почти 48 
тысяч. Особую тревогу вызы
вает тот факт, что 16 проц, по
гибших — это дети в возрасте 
от 7 до 10 лет.

Намечаемая программа со
держит комплекс различных 
мероприятий: от повышения от
ветственности участников до
рожного движения и руководи

«МУЗЫКАЛЬНЫЙ ОЛИМП»
хит-парад ТАСС в августе, 
группа «Ласковый май» сегод
ня уже на восьмом месте. Сей
час она продолжает в Москве 
работу над новым альбомом.

Полностью десятка исполни
телей выглядит так:

1. В. Леонтьев.
2. А. Пугачева. -
3. Группа «Модерн Токинг».
4. В. Кузьмин.
5. Группа «Наутилус Помпи- 

лиус».
6. Группа «Кино».
7. Группа «Электроклуб».
8. Группа «Ласкрвый май»,
9. А. Серов.
10, В, Пресняков.

Как показала почта редак
ции, самыми популярными пе
снями месяца стали песни в 
исполнении В. Леонтьева, они

ЧТО ЖЕ СТОИТ ДОМ ПОСТРОИТЬ? для любителей 4^ 
шашек

Из опыта жилищного строительства в Чехословакии

Скажем прямо; таким чис
лом посетителей, как за пос
ледний месяц, пражская гале
рея имени Я. Фрагнера, может 
похвастать далеко не всегда. 
Между тем, демонстрирова
лись не полотна известных жи
вописцев, а строгие чертежи 
архитектурных проектов. Они- 
то и привлекли не только пра
жан, но и жителей других го
родов страны.

Секрет столь необычной по
пулярности прост. Как рас
сказывает сотрудник мини
стерства строительства Чехии 
Карел Майер, на выставке бы
ли представлены десятки но
вых проектов индивидуальных 
домов. Основная часть при
шлась на двухэтажные город
ские коттеджи и жилища с 
хозяйственными постройками 
для села.

При их разработке специа
листы исходили из двух осно
вополагающих принципов. Во- 
первых, с учетом предостав
ления индивидуальным за
стройщикам не льготных усло
виях государственной ссуды 
в размере 250 тысяч крон (25 
тысяч рублей) сроком на 40 
лет, сметная стоимость дома 
не должна была превышать 
325 тысяч крон, что очень 
важно для молодых семей. И, 
во-вторых, комфортность се
мейного коттеджа, удобства, 
которыми он располагает, 
должны быть выше, чем у 
стандартной квартиры.

Архитекторы поработали на 
славу. Во внимание был при
нят в первую очередь огром
ный опыт индивидуального 
жилищного строительства в 
Чехословакии. Ведь за четыре 
десятилетия народной власти

телей автохозяйств за техниче
ское состояние транспортных 
средств до широкой разъясни
тельной работы среди школь
ников с привлечением к ней 
средств массовой информации.

НЕ ВЕРЬТЕ ЭТИКЕТКАМ!
Полиция нигерийской столи

цы раскрыла подпольную фаб
рику, выпускавшую поддель
ные -лекарства. В момент арес
та преступники были заняты 
наполнением «какой-то мутной 
жидкостью» миллиона ампул 
ампициллина, сообщил журна
листам представитель полиции. 
Захвачены большие количест
ва других видов продукции са
мозванных «провизоров». Обна
ружена аптека, через которую 
шел сбыт фальшивых препа
ратов, а также иностранных 
медикаментов с истекшим сро
ком годности.

Проблема производства по
добных снадобий приобрела в 
Нигерии острый характер. По 
сообщениям печати, содержи
мое более половины находя
щихся в продаже лекарств, в 
том числе и импортных, не 
соответствует тому, что написа
но на упаковке. Как пишет га
зета «Демократ», из 30 тыс. 
аптек и аптечных ларьков в 
стране лишь две тысячи офи

заняли четыре строчки из де
сяти:

1. «Доктор время» — В. Ле
онтьев. (И. Демарин — Ю. Ро
гоза).

2. «Афганский ветер» —- 
В. Леонтьев. (И. Николаев — 
Н. Зиновьев).

3. «Реактивный самолет» — 
группа • «Модерн Токинг». 
(Д. Болен).

4. «Птица певчая» — А. Пу
гачева. (В. Кузьмин).

5. «Я хочу быть с тобой» — 
группа «Наутилус Помпилиус». 
(В. Бутусов — И. Кормильцев).

6. «Ночь» — группа «Кино». 
(Гр. «Кино» — В. Цой).

7. «Примерный мальчик» — 
В. Леонтьев. (И. Тальков).

8. «Доплыву до Индии» — 
В. Леонтьев. (Л, Квинт — Е. Да
выдов). 

тут построено более миллио
на семейных домов. Только 
в нынешнем пятилетии 140 ты
сяч семей отметят новоселье 
в собственных коттеджах. Они, 
кстати, только по традиции 
называются односемейными, 
поскольку, как правило, стро
ятся с учетом будущего уве
личения семьи и последующе
го отселения взрослых детей 
на отдельный этаж. Кроме то
го, необходимо было учиты
вать новейшие тенденции гра
достроения, стоимость и до
ступность тех или иных строи
тельных материалов. На селе 
же требовалось предусмотреть 
всевозможные надворные по
стройки, помеш.ения для со
держания личного скота, 
птицы.

Лучшие проекты, представ
ленные на выставке в Праге, 
будут включены в новые ката
логи специализированного 
предприятия «Друпос», отде
ления которого открыты во 
всех районах Чехословакии. 
Работающие в них квалифици
рованные специалисты оказы
вают инженерно-техническую 
помощь индивидуальным за
стройщикам.

Именно здесь, на пражской 
выставке, вспомнилась и не
давняя поездка в небольшой 
западночешский городок Жиг- 
ле. На его окраине стоял 
двухэтажный особняк — про
сто загляденье. С утра до ве
чера в нем толкались люди. 
Приезжали семьями, чтобы 
своими глазами посмотреть на 
первый образцово-показатель
ный дом для массового инди
видуального строительства в 
Западночеш1ской области. 
Спроектировали его архитек-

циально зарегистрированы, а 
продаваемые ими товары про
верены специалистами.

Правительство начало актив
ную борьбу со сбытом фальши
вых лекарств. В ;штате Кадуна, 
например, объявлено о созда
нии специального штаба для 
борьбы с этим преступлением.

СОСТЯЗАНИЕ ИГРУШЕК
«Игрушки — дело серьез

ное!» — в справедливости это
го утверждения полностью уве
рены организаторы конкурса на 
лучшую детскую игрушку, объ
явленного венгерским общест
вом игрушек, Всевенгерским 
союзом пионеров, а также му
зеем игрушек в городе Кечке
мет. Главной целью этого не
обычного смотра является не 
только пополнение коллекции 
единственного в стране музея 
игрушек, но и обновление спис
ка производимых детских игру
шек и настольных игр.

Организаторы конкурса, ко
нечно, ожидали, что интерес к 
нему будет велик, но даже они 
были удивлены и несколько 
озадачены, когда в адрес авто
ритетного жюри поступило бо
лее двух тысяч проектов, мо
делей и уже готовых прототи
пов настольных игр и игрушек. 

9. «Моя любовь» — В. Кузь
мин. (В. Кузьмин).

10. «Белые розы» — группа 
«Ласковый май». (С. Кузнецов).

Всего в октябре были на
званы 77 песен и 31 исполни
тель.

Классическая музыка пред
ставлена в этом месяце произ
ведениями русских и зарубеж
ных композиторов, которые 
уже неоднократно занимали 
первые строчки всесоюзного 
хит-парада. По-прежнему ве
лик интерес к произведениям 
Чайковского, Бетховена, Шу
берта, Вивальди. Интересно, 
что многие пластинки, до сих 
пор пользующиеся большой 
популярностью, выпущены бо
лее 15 лет назад.

Ниже приводим список пер
вых десяти пластинок:

1. (17). П. И. Чайковский. Кон
церт № 1 для ф-но с оркест- 
ром. Исп. С. Рихтер, симф. ор
кестр п/у Е. Мравинскогр.
2. (61). Шуберт. Симфонии 1, 
2, 4. Академический оркестр 
п/у А. Дмитриева (комплект 
из двух пластинок).

3 (10). Бетховен. Соната для 
ф-но № 8 до минор «Патети
ческая»; № 14 до диез минор; 
№ 2 «Лунная». Исп. Р. Керер.

4 (3). Вивальди. Сонаты для 
виолончели № 4 си бемоль 
мажор. Исп. Г. Гинковер. 
Ю. Семенов.

5 (21). А. Алябьев. Романсы 
Исп. К. Плужников (тенор).

6 (13). Моцарт. Концерт № 
20 для ф-нр с орк. ре минор. 
Исп. Т. Федькина и Гос. симф. 
орк. Минкультуры СССР п/у 
В. Понькина,

7 (44). Гайдн. Концерт для 
гобоя с орк. до мажор. Мо
царт, Концерт для гобоя с 
орк. Исп. В, Курлин и камер
ный орк. п/у В. Чернушенко.

8 (71), Брамс. Четыре фан
тазии для ф-но в четыре руки, 
вариации на тему Шумана для 
ф-но в четыре руки. Исп. 
В. Постникова и Г. Рождест
венский.

9 (6). Русская и болгарская 
духовная хоровая музыка. Исп. 
Е. Нестеренко и Моск, камер
ный хор п/у В. Мишина.

10 (—). Бетховен. Симфония 
№ 5 до минор, соч. 67. Исп. 
Гос. академ, симф. орк. СССР 
п/у Е. Светланова.

В заключение, как всегда, 
хотим напомнить: пишите нам 
на открытках, ваш голос мо
жет оказаться решающим при 
определении победителей хит
парада.

Нет адрес: 103009, Москва, 
ТАСС, «Музыкальный Олимп».

торы из областного центра— 
города Пльзень, а возвело рай
онное строительное управле
ние.

На первом этаже — две 
комнаты и кухня со всеми 
удобствами, наверху — три 
спальни, кладовка. В подвале 
размещены гараж, мастерская 
и котельная. Общая жилая 
площадь — почти 90 квадрат
ных метров. Все продумано и 
учтено до мелочей.

«Интерес к индивидуальному 
жилищному строительству у 
нас в районе «Пльзень-Се- 
вер» постоянно растет»,—гово
рил мне заместитель предсе
дателя местного Националь
ного комитета Иозеф Коза. 
Только в этой пятилетке будет 
построено более тысячи ин
дивидуальных домов.

Конечно, выставочный обра
зец нового односемейного до
ма — это прекрасно. Однако 
какова же дистанция до ре
ального заказчика? Отдел На
ционального комитета по 
строительно - планировоч
ным и нотариальным вопро
сам берет на себя оформле
ние всей необходимой для на
чала строительства документа
ции, избавляя индивидуальных 
застройщиков от бесконечных 
хождений по инстанциям. А 
районное стройуправление 
уже в 1989 году начнет возво
дить такие дома под ключ. В 
этом, кстати, начальник строй
управления заинтересован лич
но. Его премиальные прямо 
зависят от выполнения этой 
задачи.

Дальнейшее расширение 
масштабов жилищного строи
тельства — одно из важных

ДАЛЕКО ЛИ 
ДО ГРЕХА...

В Турине состоялся конгресс.»

по сатанизму
«Черт побери!», «Черт его 

знает...», «Пошел к черту!»— 
тема чертовщины достаточно 
широко представлена в нашем 
фольклоре. Правда, пользу
емся мы этими выражениями 
скорее по привычке, желая 
более доходчиво выразить на
ши эмоции, чем задумываясь 
о прямом смысле этих слов. 
А может быть, стоит заду
маться?

В нашей прессе время от 
времени появляются публика
ции об адептах сатаны, «зем
ных представителях потусто
ронних сил», проведении 
конгрессов ведьм и магов. В 
большинстве своем эти статьи 
живописуют «их нравы».

Так, например, агентство 
Франс Пресс недавно сообщи
ло о прибытии дьявола в Ту
рин. Этот «вояж», субсиди
рованный местным муниципа
литетом, который выделил 10 
тысяч долларов на проведение 
конгресса по сатанизму, вы
звал волну протестов по всей 
Италии и в Ватикане. Город, 
который вместе с Лионом и 
Женевой считается одним из 
излюбленных мест пребыва
ния Зла (так называемый 
«дьявольский треугольник» ц 
был полон эмоций. Здание, 
где проходила встреча экс
пертов по нечистой силе, бы
ло окружено плакатами с 
«антисатанинскими» лозун
гами, а сторонники и про
тивники проведения конгрес
са чуть ли не дрались на ули- 
цах города.

Организаторы конгресса 
старались подчеркнуть, что 
речь идет чисто о культурной 
акции. Двери огромного зала 
остались закрытыми для 
ведьм, магов и членов клу
бов сатанистов, то есть при
мерно для 40 тысяч «люби
телей» и «профессионалов», 
доставляющих немало хлопот 
святейшему престолу.

Конгресс, открывшийся в 
присутствии мэра Турина, 
предложил историкам, уче
ным и теологам следующие 
темы для дискуссии:

— история дьявола;
— мистический опыт и при

сутствие сатаны среди лю
дей;

•— дьявольские чувства;
— дьявол и власть; 

направлений социально-эконо
мической политики КПЧ в го
ды текущей восьмой пятилет
ки, Оно в немалой степени 
определяет рост жизненного 
уровня населения страны. 8 
1986—1990 годы в ЧССР будет 
сдано в эксплуатацию 480 ты
сяч новых квартир. Всего же 
за последние 15 лет более од
ной трети всех чехословацких 
семей справили новоселье.

Характерной чертой массо
вого жилищного строительства 
в стране стало разнообразие 
его форм. Четыре пятых все
го жилья возводят жилищно
строительные кооперативы и 
индивидуальные застройщики. 
С прошлого года в ЧССР ус
тановлены льготы для соору
жения такого жилья. В част
ности, каждый член ЖСК мо
жет получить от государства 
долгосрочную ссуду в преде
лах 60 процентов сметной 
стоимости квартиры. Самим 
ЖСК предоставляют на льгот
ных условиях долгосрочные 
кредиты из расчета 1 процен
та годовых. Местные органы 
власти — Национальные коми
теты—выделяют кооперативам 
в постоянное пользование зе
мельные участки, за свой счет 
оплачивают предпроектную 
подготовку строительства жи
лых комплексов.

Другими словами, эффектив
ное использование сбереже
ний трудящихся при активной 
разносторонней помощи госу
дарства стало одним из про
веренных путей решения жи
лищной проблемы.

А. ЯКОВЛЕВ, 
корр. ТАСС.

Прага.

— дьявольская ложь;
— физический аспект Зла 

и его проявления в нашей 
жизни.

Опросы общественного мне
ния показывают, что 46% 
итальянцев верят в дьявола 
(правда, только 38% нз них 
его боятся). Для 55% опро
шенных он является вопло
щением Зла, 21% считает его 
необъяснимым явлением при
роды.

«Все это было бы смешно, 
когда бы не было так груст
но», «засорение* мозгов про
должается. К сожалению, пок
лонники дьявола в самом 
прямом смысле этих слов есть 
уже и у нас, в основном в мо
лодежной среде. Пока их ма
ло, но, может быть, мы о них 
просто мало знаем?

С точки зрения обычного 
человека, тем более воинст
вующего атеиста, сатанизм — 
это полный бред. «Обычная» 
религия и то вызывает боль
ше доверия. Но явление суще
ствует в нашей действитель
ности, и просто отмахнуться, 
сделать вид, что его нет, бы
ло бы по меньшей мере не
осторожно.

Что же это такое — пато
логическое извращение пси
хики или нормальное состоя
ние верующих людей (прав
да, верующих совсем не в 
бога, но в принципе — какая 
разница?). Претивоестествен- 
ное, но безвредное увлечение 
юности или реальная опас
ность для окружающих? А 
если опасность, то какова ее 
степень? Задумаемся о том, 
что истовое служение культу 
сатаны предполагает совер
шение как можно большего 
числа греховных поступков. 
И чем выше, так сказать, 
степень греховности, тем вы
ше «заслуги» и тем больших 
благ следует ждать на «том 
свете».

Поклонники «князя тьмы» 
совершают ему жертвопри
ношения, начиная с «мело
чей» — насекомые, птицы, 
кошки, собаки. Соответствен
но возрастает «ценность» 
жертвы. Кто же следующий 
в этой очереди? По «дьяволь
ской» логике — человек! 
Так далеко ли нам до греха?

В. ШВЕЦ, 
корр. ТАСС.

Отдел ведет 
Д. ШАРАЕВ

Двадцать лет 

спустя
В Баку закончилось первен

ство СССР по русским шашкам 
среди мужчин. Чемпионами 
стали гроссмейстеры Н. Аба- 
циев и М. Рахунов. Н. Абаци- 
ез повторил свой успех два
дцатилетней давности, когда 
он завоевал звание чемпиона 
(кстати, тоже в Баку). На ди
аграмме 176 — пример твор
чества одного из победителей.

Диаграмма 176. 
Абациев — Андреев.
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После ошибочного 8, 
..(6—е5? белые получили выиг
рышную позицию. Каким об
разом?

В чемпионате, в котором 
участвовали восемь(!) грос
смейстеров, играли наши зем
ляки мастера спорта Алексей 
Геннадьевич Константинов 
(Свердловск) и Петр Вениами
нович Юмшанов (Нижний Та
гил). На диаграмме 177 — по
зиция из партии А, Констан
тинова и 3. Шпицнаделя, чем
пиона Киргизии. •

Диаграмма 177.
Шпицнадель—Константинов.

Могут ли белые играть 
20. сЗ—64?

В партии белые сыграли 20, 
g1—112. Черные ответили (8—-е7 
и на висячем флажке предло
жили ничью, которая была 
принята. Проверка после пар
тии показала, «то у черных ос
тавалось четыре секунды, так 
что со спортивной точки зре
ния решение черных было 
правильным.

А. Константинов был седь
мым, П. Юмшанов — двена
дцатым, Принимая во внима
ние, что в рейтинг-лист по 
русским шашкем включено 
свыше семисот спортсменов 
(в том числе двенадцать грос
смейстеров), сам выход в фи
нал Союза следует считать 
большим успехом, а занятые 
места — тем более. Нельзя не 
отметить, что наши спортсме
ны поехали на ответственней
шее соревнование года без 
подготовки. Речь идет не о 
личной подготовке. Она была. 
Но областной федерации ша
шек и оолспорткомите’’у, на
верно, следует кея-ю проду
мать и осуществить помощь 
ведущим шашистам области.

Пять против одной

В конкурсном задании (ди
аграмма 172) участникам пред
лагалось поставить на шашеч
ницу пять черных простых 
шашек и одну белую дамку 
так, чтобы при своем ходе и 
при наилучшей защите чер
ные не смогли бы спастись. 
Одна позиция была указана 
(черные а5, «7, вб, в8, с7, бе
лая дамка аЗ, или е7, или (8). 
Большинство читателей пред
ложили: черные (6, £5,£7, И4, 
Ь6 и белая дамка а2 (нель
зя ставить дамку на 66— тогда 
16—е5, £5—(4 и Ь4—£3 с ни
чьей). Нашлись и другие реше
ния. Напоминаем, что правило 
«большинства» в русских шаш
ках не действует.

1. Ч: в4, е7, (4, £7, Ь8. Б: 
дамка аЗ. (Окончание извест
ного этюда Н. Кукуева — 
«прошловековый автор», ука
зал В. Врубель). Интересные 
вариации этой идеи нашли 
В. Попов (шашку 118 можно 
переставить на 68) и Г, Ры- 
балов (118 переставить на (6).

2. Ч: аЗ, а5, в4, с7, Ь8. Б: 
дамка в8. Этот красивый ва
риант заставы указали А. Вох- 
мянин и И. Рыжов, который 
нашел и следующую прекрас
ную позицию:

3. Ч: в8, с7, 66, е7, (4, Б: 
дамка а5. Нам эта позиция не 
была известна.

Еще были предложены две 
позиции: Ч: а7, сЗ, с7, е7, (4. 
Б: дамка 68. Если здесь ход 
черных, то какой был послед
ний ход белых? Ч: простые (2, 
£3, 112, дамки е1, £1. Б: дам
ка а5. В задании уже указы
валось, что у черных только 
простые.

Сегодняшний выпуск отде
ли — сотый. В связи с этим 
«рубежом» мы просим чита
телей прислать суждения о 
содержании отдела и свои 
пожелания.
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антология стихов комсомольских поэтов

Рубрику ведет литературный критик Леонид БЫКОВ
Редкий обзор поэзии последних десятилетий 

обходится без обращения к творчеству Влади
мира Соколова. «Прозрачные размеры, обыч
ные слова» его стихов, впитывая в себя под
робности обыкновенной, казалось бы, судьбы, 
облагораживают их чистым и сильным чувст
вом.

В этом году поэту исполнилось шестьдесят. 
Возраст, что и говорить, совсем не комсомоль-

Владимир СОКОЛОВ

ский. Но и своей поздней лирикой, вошедшей 
в такие книги, как «Сюжет» (1980) и «Новые 
времена» (1986), В. Соколов подтверждает 
строки, написанные им при расставании с 
комсомолом: «Душа довольно трепетное де
ло. В райкоме нашем я с учета снят. А вот 
душа ничуть не омертвела и все вперед летит, 
а не назад».

* * * 
Шли месяцы все 

холодней и мглистей, 
Отцам и матерям беля 

виски.
Как выстрелами 

срезанные листья. 
Валились календарные 

листки.
Сугробы. Лед.
Продутый ветром 

Шадринск.
Я не забыл собранья 

до зари, 
Той школы, снегом 

занесенной, 
адрес, 

Тех чисел черные 
календари.

Я помню, 
помню ночь перед 

собраньем!
Все думалось, 
что поздно и темно, 1 
А новый день уже

рассветом ранним 
Заглядывал в замерзшее 

окно.
А я вопрос предусмотреть 
старался
Любой, чтоб не ответить 
невпопад.
И автобиографию пытался 
Сложить из пары городов 

и дат.
Уснуть не мог. 
Ворочался на койке, 
Тревожа спящей комнаты 

. покой.
«Пятнадцать лет. В 
седьмом...
четыре тройки.
Общественной работы 

никакой...
Герой любимый!
Павка и Матросов...» 
Назавтра же...
О, как не вспоминать
И этот град сочувственных 
вопросов.

И этот лес знакомых рук: 
принять!
А ветер мел по улице 
холодной
Снежок.
И становилось все темней. 
Лишь лампочка звездою 
путеводной
Светилась у райкомовских 

дверей.
И секретарь был с нами 

строг 
вначале, 
И улыбнулся, видно, 
неспроста
Тому, что нас на первый 

раз 
послали
Произвести переучет 

скота.
Но мы не спорили.
И с возразив ни слова, 
Мы вышли всей гурьбой! 
Нас ветер гнал бегом. 
Мы были даже к этому 

готовы.
Хоть и мечтали вовсе 

о другом.

* * *
Я проснулся тревожно, 
чудно, незнакомо.
Словно сердце мое ночевало 
не дома.
Словно дал обещание 
и не исполнил. 
А исполнить пора! 
Что же было?
Я вспомнил.
Снова побыл я там, 
над рекою зальдевшей. 
Под широкой пургою, 
за сердце задевшей, 
Там, где, взвыв, экскаватор 
ковшом крепкозубым 
Брал породу...
Где пахло тайгой 

и мазутом...
Где чернели у рыжих 

обочин дороги 
Корневища тяжелые, 
как осьминоги.
Где мне ветрено, 
молодо, 
холодно было, 
Словно лучшая в мире меня 

полюбила, 
Словно я полюбил, 
позабыв, что не холост, 
И обличье ее, и походку, 
и голос...
Ах, зачем мне о ней 
говорили влюбленно 
Юный парень и техник, 
судьбой убеленный. 
Заливала их шеки 
счастливая краска 
На прославленных улицах 
Нового Братска.
Может, это смешно, 
вызывает улыбки?
Только слышатся мне

скрепера, 
точно скрипки.
И лежат на столе — 
не утеха для глаза, 
А призыв и укор — 
два куска диабаза. 
Значит, юность жива, 
дело просится в руки, 
Если имя реки повторяешь 
в разлуке,
Если сердце и нынче ночует 
не дома 
А вдали, 
где раскаты творящего 

грома, 
Г^е пурга обнимает у края 
прорана
Лебединую шею 
портального крана.

Из цикла 
«Смена дня»

Ах, как мне мало было 
надо!

Сырыми бревнами дохнет, 
Бродячим ветром,

глубью сада — 
О, что за странная отрада 
Всю душу вдруг перевернет! 
Вот шире дни, а ночи уже. 
Уже глядятся липы

в лужи. 
Их мелкий лист — 
как первый снег, 
Остановившийся в полете... 
Ну как, серьезный человек, 
Без них, ничтожных, 
вы живете!
Вам надо большего!

Я знаю.
Я сам такой, я понимаю.

Мы служим, времени 
в обрез.

Нам польза надобна
прямая, 

А это детский интерес.
Но что же, грудь

по-молодецки 
Топыря — в собственную

честь, 
Кричим порою мы, что, 

дескать, 
В пороховницах порох есть. 
Что мы, брат, молоды 
и фору
Любому юноше дадим. 
И поминаем к разговору 
Весны таинственную пору 
И под лукавый лунный

дым 
беспечной барышне

твердим? 
Мы первый утренник

забыли.
Ослепли и оглохли мы. 
Как будто слоем легкой 

пыли
Прибило души и умы. 
Мы потеряли обонянье. 
Мы слух утратили.

И в том 
Находим даже обаянье. 
Как в чем-то искони

мужском. 
Но, выйдя в полночь, 
хоть в субботу, 
Как говорят, в короткий

день, 
Свою высокую работу 
Не забывай, но сквозь

заботу 
Вглядись — грустит

у поворота 
Березки тоненькая тень.

Прошлой зимой по области на животноводческих 
фермах произошло 15 пожаров — народному хо
зяйству нанесен ущерб в 98 тыс. рублей.

ПОРЯДОК НА ФЕРМЕ -
СПОКОЙНАЯ ЗИМОВКА

нужно:

фоторепортаж

& ХОККЕЙ

МАТЧ ГААЗАМИ
ТРЕНЕРА

«Автомобилист» (Сверд
ловск) — «Трактор» (Челя
бинск) — 3:1 (3:0, 0.1, 0.0).

Шайбы забросили у хозяев- 
Анисимов (5-я мин.), Мартемь
янов (7), Лукиянов (18), у го
стей — Суханов (29).

За в*Ьеми перипетиями этого 
увлекательного матча земляков- 
уральцев болельщики могли 
следить по телевидению. По
этому этот отчет мы решили 
сделать несколько необычным 
по форме. Как-то выглядят от
дельные игровые эпизоды со 
скамейки запасных команды 
гостей? Итак, давайте прислу
шаемся, как их комментирует 
старший тренер «Трактора» 
Г. Цыгуров.

...Минуло лишь 6 минут 
поединка, а свердловчане уже 
ведут — 2:0. Наставник го
стей внешне спокоен, но под
сказывает: «Защитники, дей
ствуйте осмотрительней на 
«пятачке». Поплотней...» Пос
ле того, как Лукиянов забра
сывает третью шайбу — а за
щитники челябинцев просто- 
напросто «прозевали» момент 
броска, тренер взрывается: 
«Вы так и десять пропустите, 
и Мыльников будет бессилен.. 
Зачем втроем-то атаковать 
одного?»

24-я минута. Лукиянов вы
ходит один на один с голки
пером гостей. Наставник че
лябинцев затем, едва сдержи
ваясь, защитнику Матушкину, 
упустившему нападающего: 
«Ты же просто играешь в 
свое удовольствие».

27-я минута: «Играйте ши
ре, но в углы не забирай
тесь». Суханову': «Коля, ча
ще бери игру на себя, рис
куй...». И Н. Суханов, слов
но мгновенно воплотив тре
нерское замечание, забрасы
вает ответную шайбу — 1:3.

В конце третьего периода 
у хозяев было 22 минуты 
штрафного времени, у гостей 
— вдвое меньше. Цыгуров: 
«Играть без удалений». И 
кто знает, может быть, в мат
че с другим соперником челя
бинцам и удалось бы вопло
тить в забитые голы это чис
ленное преимущество, но, пов
торю, комбинационную игру 
свердловчане нм вести не по
зволяли, а индивидуальную 
активность нападающих за
щитники легко «гасили» 
еще до подступов к воротам. 
Цыгуров: «Что ж вы друг 
друга-то не видите?» В серд
цах, видимо: «Да не на 
скамейке запасных надо вы
яснять отношения между со
бой, а на поле. И с соперни
ком...»

Так и завершился этот матч 
со счетом — 3:1. «Автомоби
листу» хватило преимущест
ва, добытого в первом перио
де.

Другие результаты матчей 
команд высшей лиги: «Спар
так» — «Химин» — 0 4, «Торпе
до» (Я) — ЦСКА — 2:5, «Кры
лья Советов» — «Динамо» 
(Мн) — 1:5. «Торпедо» /Г) —
«Динамо» (М) — 14, «Динамо» 
(X) — «Динамо» (Р) — 2:2, «Со
кол» — СКА (Л) — 1:1, «Спар
так» — ЦСКА — 2:6, «Торпедо» 
(Я) — «Химик» — 2:3. Турнир
ную таблицу возглавляет 
ЦСКА — 34 очка на счету это
го клуба. У московского «Ди
намо» — 30 очков, «Химика» — 
29. «Автомобилист» и «Спар
так» набрали по 25 очков и 
делят 6 — 7 места.

20 ноября,свердловчане при
нимают торпедовцев Горького.

В. ФЕДОРОВ.

ПОПРАВКА
В номере за 15 ноября в со

общении под заголовком 
«Спортлото» по вине редакции 
допущена ошибка. Текст следу
ет читать:

«Результаты 46 тиража лоте
реи «Спортлото» «6 из 45» и 
«5 из 36», состоявшегося 13 но
ября 1988 года.

♦ 6 из 45»: 30 (тяжелая атле
тика), 1 (баскетбол), 12 (гим
настика), 38 (альпинизм), 2 (би
атлон), 24 (ручной мяч).

«5 из 36»: 28 (стрельба пуле
вая), 8 (велоспорт, трек), 30 
(тяжелая атлетика), 7 (борьба 
классическая), 19 (лыжные

ОТ МЕНУЭТА ДО «ЧА-ЧА-ЧА»
Всякий раз, отправляясь к студий

цам на репетицию, Елена Рюриковна 
Керкуш ощущает в душе праздник. 
Праздничное настроение создают де
ти, с пяти до одиннадцати лет увле
ченно занимающиеся в студии баль
ных танцев; удачно найденная фоно
грамма и, конечно, осуществленная 
мечта. Когда-то первоклассницей Ле
на пришла в свой первый танцеваль
ный кружок, а уже в шестом сделала

выбор: отдать жизнь обучению детей 
танцам.

Керкуш работает во Дворце с 1975 
года, с того самого момента, когда за
кончила Свердловское культпросвет- 
училище. Детская студия за это время 
выросла вдвое. С творчеством ее вос
питанников познакомились горожане, 
учащиеся школ и ПТУ, рабочие под
шефного совхоза «Бродовской». От 
отдельных танцевальных номеров кол
лектив пришел к целым хореографи

ческим постановкам. Невозможно за
быть такие яркие самобытные поста
новки, как «Галантный танец», вос
создавший на сцене восемнадцатый 
век, юмористический — «Вреднюги» 
и другие.

А что скажет о своем деле сама 
Елена Рюриковна?

— Признаться честно, моя любовь 
к танцу стала со временем острее. 
Ведя ритмику в общеобразователь
ных средних школах, имею возмож
ность отбирать для студии способных, 
талантливых ребят. Завершив цикл 
советский, мы приступили к латино
американскому и европейскому. Ма
стерство детей достигло того уровня, 
когда освоенное не устраивает, когда 
хочется попробовать себя в более 
сложных постановках.

Дважды в год танцоры сдают экза
мен представительной комиссии спе
циалистов. Это воспитывает ответст
венность у артистов, — считает Кер
куш. — Да и пора выходить на более 
широкую арену. В 1989 году студий
цы примут участие в городском кон
курсе бальных танцев. Есть прогноз 
лучшие танцевальные пары отправить 
на областной и зональный конкурсы.

— Хотите знать наших «прим»? — 
спрашивает Елена Рюриковна, — Это 
Леша Рыжих, Наташа Черненко, Вера 
Абрамова.

А какова судьба тех кружковцев, 
кто и после своих одиннадцати решил 
не расставаться с полюбившимся ис
кусством?

— Во Дворце работает, и небезус
пешно, детский хореографический ан
самбль «Юность». В Доме культуры 
Синарского трубного завода занимает
ся несколько самодеятельных коллек
тивов, с радостью принимающих вос
питанников нашего Дворца.

Говорят, особенно азартны и искус
ны ребятишки в недавно разученном 
танце «ча-ча-ча». Как и для старин
ного менуэта, костюмы дети шили 
вместе со своими родителями. Мамы 
и папы приветствуют увлеченность 
детворы, держат постоянный контакт

с Еленой Рюриковной. Иногда на ре
петицию отправляются всей семьей. 
Искусство способно заражать.

НА СНИМКЕ: руководитель студии 
бального танца Елена Рюриковна Кер
куш и группа ребят во время репети
ции.

Репортаж подготовили
Т. СЫСОЕВА и А. ЛАПТЕВ.

Каменск-Уральский.

«НА СМЕНУ!»
ИНДЕКС 5 3800

своевременно отремонтировать отопительные прибо
ры и электропроводку;

размещать теплогенераторы в отдельно стоящих зда
ниях или отделять их несгораемыми стенами от поме
щений для содержания скота и птицы;

не оставлять работающие теплогенерирующие устрой
ства без присмотра;

не хранить на чердаках ферм запасы кормов (там 
проложена электропроводка и проходят дымоходы пе
чей), не загромождать тамбуры и проходы;

следить, чтобы электролампы на ферме были защи
щены стеклянными колпаками;

не курить, не пользоваться открытым огнем на тер
ритории ферм и в местах хранения кормов;

содержать в исправном состоянии групповую при
вязь скота: она обеспечит быстрый вывод животных из 
помещения в случае пожара;

постоянно очищать от снега площадки перед ворота
ми;

иметь наготове первичные средства тушения пожара, 
научиться обращаться с ними.

Помните: при возникновении пожара важно немедленно 
сообщить о нем в добровольную пожарную дружину, по
жарную охрану.

Областной совет ВДПО.
Управление пожарной охраны

УВД Свердоблисполк>ка.
Рекламное агентство «Малахит».

ИСТОРИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ 
Уральского государственного университета

ПРИГЛАШАЕТ ВЫПУСКНИКОВ
на празднование 50-летия факультета, 

которое состоится 25 ноября в окружном Доме 
офицеров в 18 час. и 26 ноября с 9 час. в здании 
университета.

Телефоны для справок: 55-68-57, 55-75-45.

встреча
ПРОФЕССИЯ -
АКТРИСА

В окружном Доме офице
ров состоялась встреча зрите
лей с заслуженной артисткой 
РСФСР Маргаритой Терехо
вой. Вечер начался со стихов 
Ф. Гарсиа Лорки, продолжил
ся строчками А. Ахматовой, 
М. Цветаевой, А. Блока.

После высокой поэзии акт
риса исполнила народные ка
зачьи песни, открывшись 
свердловчанам с неожидан
ной стороны. Помогала маме 
в ее импровизациях дочь, сту
дентка ГИТИСа Аня Терехо
ва.

Вторая часть вечера была 
посвящена ответам на вопро
сы. Разговор касался проблем 
актерской профессии и взы
скательности художника. М. 
Терехова рассказала о своем 
сотрудничестве с Андреем 
Тарковским в фильме «Зер
кало» и в спектакле «Гамлет»

в театре имени Ленинского 
комсомола

С благодарностью вспомина
ла актриса своих старших 
учителей и коллег, «моссове- 
товцев» С. Бирман, Ю. Завад
ского, В. Марецкую, Ф. Ра
невскую, Р. Плятта.

Гостья поделилась и твор
ческими задумками. В Теат
ре-студии на Юго-Западе под 
руководством В. Беляковича 
актриса репетирует главную 
роль в спектакле «Трактир
щица» по пьесе К. Гольдони. 
На «Ленфильме» режиссер 
С. Овчаров снимает фильм по 
произведениям М. Салтыкова- 
Щедрина. М. Терехова занята 
в картине вместе с Р. Быко
вым, Р. Нахапетовым, С. 
Крючковой, Ю. Богатыревым.

Т. ЛЕОНИДОВА,

бал
В ГОСТЯХ...
У ТЕРПСИХОРЫ

Интересно, можно ли пред
ставить себе такое даже во

сне — на вальс вас приглаша
ет сама богиня танца Терпси
хора?

— А что здесь удивитель
ного? — ответят вам учащие
ся детской школы искусств в 
самом северном городе на
шей области Ивделе. На 
днях мы все были гостями на 
се балу...

Да, именно на балу. Так и 
только так возвышенно мож
но было назвать этот празд
ник танца, организованный и 
проведенный старшеклассни
ками хореографических клас
сов школы. Начался он с по
священия первоклассников. А 
затем многочисленные зрите
ли смогли как бы окунуться в 
атмосферу балов прошлых 
столетий. Не были забыты и 
современные танцы. Ведь ре
бята учатся здесь очень много
му, в том числе и танцам, ко
торые сегодня популярны на 
дискотеках.

Яркие концертные номера 
сменяются конкурсами и вик
торинами, затем наступает 
время чаепития (какой же 
бал без угощения!). А потом

вновь звучат мелодии и рит
мы. Терпсихора милостиво 
приглашает на танцы всех же
лающих — а ее воля сегодня 
была законом.

Праздник танца пришелся по 
душе и гостям, и самим уча
стникам, готовившим его вме
сте с преподавателем хорео
графии Л. Н. Осадчей и кон
цертмейстером Г. С. Ерусен- 
ковой. Решено бал Терпсихо
ры сделать тради» ночным.

В. САЛИН.
Ив де ль.

творчество
ВДОХНОВИЛИ
СТИХИ ЗЕМЛЯКА

Детская художественная 
школа —- один из центров эс
тетического воспитания моло
дежи Богдановича. Преподава
тели и воспитанники этой шко
лы участвовали в недавнем 
Дне знаний, показали свое 
искусство в конкурсе рисун
ков на Дне города. Сейчас 
коллектив готовится к двум

большим датам, отмечаемым 
страной: к 110-летию П. П. 
Бажова и 90-летию Степана 
Щипаче-ва.

Вновь и вновь обращаются 
ребята к «Малахитовой шка
тулке» и сказам Павла Петро
вича Бажова. В который раз 
перечитывают щипачевские 
стихи. Многие из них посвя
щены заветным уголкам Еог- 
дановичского района, где ро
дился и провел детские годы 
поэт. Помогают творчеству 
посещения местного музея, 
где целые экспозиции отведе
ны жизни и творчеству слав
ных земляков. Как, какими 
средствами отразить в рисун
ке, декор!ативно - прикладной 
работе поэтику уральской при
роды, воспетой в произведе
ниях Бажова и Щипачева? 
Этим сегодня занимаются вы
пускник школы Алеша Лоба
нов, учащийся Ростислав Ива
нов и другие ребята.

Т. МИШИНА.
Богданов ич.

Редактор 8. ЕФИМЧИК.

8489. Как и у любого челове
ка, у меня есть достоинства и 
недостатки. Мне 27 лет, рост 
164, образование высшее. За 
богатством не гонюсь, предать 
не смогу. Живу в одном из го
родов области. Надеюсь на сча
стливую встречу с мужчиной 
добрым, порядочным и непью
щим, который мог бы стать 
опорой семьи и отцом трехлет
ней дочери.

0300. Желаю познакомиться 
для создания семьи с доброй 
и скромной девушкой или мо
лодой женщиной не старше 30 
лет. О себе: 29 лет, рост 166, 
русский, инвалид III группы, 
без вредных привычек, живу 
один, жильем обеспечен (в од-

ном из городов области), инте
ресы разносторонние. Жду от
кровенного письма с фотогра-

Газета выходит ежедневно, 
кроме воскресенья и поне
дельника, 250 раз в году.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи, агентства «Союзпечать».

168, водитель, интересы разно
сторонние, образование сред
нее, житель Свердловской об
ласти. Просьба обязательно вы
сылать фотографию.

378034. Познакомлюсь с муж
чиной в возрасте до 35 лет, 
имеющим желание и возмож
ность стать главой семьи. В 
людях ценю прежде всего по- 
рядочность и деловые качест
ва. О себе: 25 лет, рост 170, 
стройная, образование высшее, 
в браке не состояла, свердлов
чанка. В письме обязательна 
фотография, возврат которой 
гарантирую.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня СПЯЩАЯ 
краслвица 

17-Х1 ДЕМОН

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

Сегодня ПЕНЕЛОПА 
17-XI ДИОГЕН

ГОСЦИРК 
АТТРАКЦИОН 

«ЭКЗОТИЧЕСКИЕ 
ЖИВОТНЫЕ» 

под руководством 
нар. арт. РСФСР 

Терезы ДУРОВОЙ.

фиеи.
379446. Непьющий и неку

рящий мужчина 31 года хочет 
найти спутницу жизни в воз
расте до 36 лет. О себе: рост

Письма абонентам направляйте по адресу: 620219, г. Сверд
ловск, ГСП-330, ул. Луначарского, 78, служба семьи «Надежда», 
абоненту №... Тел. 55-24-72.

Просим всех, кто обращается в службу семьи с вопросами, 
присылать конверт со своим адресом.

Брачные объявления вы можете опубликовать, не посещая 
«Службу семьи» лично. Для этого нужно оформить денежный 
перевод в размере 53 рублей 50 копеек на расчетный счет 
№ 500404 в Кировском отделении Жилсоцбанка г. Свердлов
ска. Почтовый индекс 620219, Свердгорпрокатразнобыт, уча
сток № 3 — с пометкой «Для «Службы семьи» и выслать кви
танцию об оплате по адресу «Службы семьи».

620219. СВЕРДЛОВСК 
ГСП-153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-й ЭТАЖ.
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 

«НА СМЕНУ!».

* редактор 51-28-61;
* заместитель редактора 

51-38-75:
* ответственный секретарь 

53-95-48:

* секретариат 58-96-11
и 56-17-70:

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 56-37-28, 56-17-12;

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ПАРИЖСКИЙ

УИК-ЭНД 
17-Х1 ИГРА В ФАНТЫ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ. 
«КАБАРЕ».

США.
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Большое при

ключение Зорро.
СОВКИНО — Ностальгия.

* отдел сельской молодежи 
56-17-51;

* отдел коммунистического 
воспитания 56-17-73. 56-91-14;

* сектор нравственно
правового воспитания 
56-91-12. 58-92-41;

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
51-16-81, 56-91-15;

• отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 56-91-12;

БЕРЕЗОВСКОЕ СПТУ № 84 
на базе треста «Уралэнергомонтаж» 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ 
молодежи и воинов, уволенных в запас из рядов Совет
ской Армии, с образованием 8—10 классов (не моло
же 17,5 лет) для обучения следующим специально
стям: каменщик, маляр, штукатур, крановщик-моторист 
строительных машин, электрослесарь, электромонтер. 

На всех специальностях выплачивается стипендия 
100 рублей. Все нуждающиеся обеспечиваются благо
устроенным общежитием. Срок обучения — 6 месяцев. 

Начало занятий — по мере комплектования групп, 
но не позднее 1 декабря.

Наш адрес: 624070, Березовский Свердловской об
ласти, ул. Транспортников, 46, СПТУ № 84. Проезд 
из г. Свердловска авт. № 66 от ост. «УПИ» до ост. 
«Шахта Южная» в г. Березовском.

ПИ

КРАСНОУФИМСКИИ СОВХОЗ-ТЕХНИКУМ 
ОБЪЯВЛЯЕТ

прием учащихся на заочное отделение 
по специальностям:

агрономия (готовит агрономов, срок обучения ■— 2 
года 6 месяцев), 

механизация сельского хозяйства (готовит техников- 
механиков сельскохозяйственного производства, срок 
обучения — 3 года)

Заявления принимаются от лиц, имеющих среднее 
образование и работающих механизаторами и полево
дами совхозов и колхозов.

Прием заявлений — по. 30 декабря.
Заявления подаются на имя директора техникума с 

приложением аттестата о среднем образовании (под
линника), копии трудовой книжки, медицинской справ
ки (форма № 086). 4 фотокарточек размером 3X4 см.

Вступительные экзамены не проводятся.
В техникум зачисляются лица, выдержавшие кон

курс по оценкам в аттестате о среднем образовании.
Вне конкурса зачисляются руководители среднего 

звена.
Лицам, допущенным к зачислению, высылается из

вещение о явке в техникум на собеседование.
Кроме техникума, прием заявлений и документов ве

дет Алапаевский филиал: 624700, Алапаевский район, 
пос. В. Синячиха, СПТУ № 111.

Адрес техникума: 623300, Красноуфимск, совхоз- 
техникум, заочное отделение. Телефон 3-21-54.

ТРЕСТ «УРАЛТРАНССПЕЦСТРОИ» 
ПРИГЛАШАЕТ

мужчин старше 20 лет на курсы по подготовке мон
тажников наружных трубопроводов.

Начало занятий — по мере комплектования групп.
Срок обучения — 2,5 месяца. Стипендия — 102 

рубля. Иногородним предоставляется общежитие.
Выпускники направляются на работу во вновь орга

низуемое СУ-35 и другие подразделения треста. Сред
няя зарплата — 250 рублей. Жжлье по договоренно
сти.

Наш адрес: 620066, г. Свердловск, ул. Гагарина, 
8а. Трамв. № 4, 13, 15, 23; авт № 18, 25, ост. — 
«УПИ». Телефон 44-26-33.

САЛЮТ — Кинг Конг жив. 
Дом с привидениями.

ТЕМП — Очи черные (две 
серии).

УРАЛ — Мио, мой Мио. 
Красная зона. История Аси 
Клячиной, которая любила, 
да не вышла замуж. А 
прошлое кажется сном.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Запретная зона.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Гондза-кольеносец.

МИР — Жинг Конг жив.
БУРЕВЕСТНИК — Кинг 

Конг жив.
ДРУЖБА — Дорогая Еле

на Сергеевна. Как три муш
кетера (две серии).

ИСКРА — Кинг Конг.
СОВРЕМЕННИК — Закля

тие Долины змей.
ЮЖНЫЙ — Заклятие До

лины змей.
ЭКРАН — Заклятие Доли

ны змей.
ЗАРЯ — Потерпевшие с 

«Лигурии». Танцор диско 
(две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО
Заклятие Долины змей.

ЗНАМЯ — Дорогая Елена 
Сергеевна. Шут.

КОМСОМОЛЕЦ — Дорогая 
Елена Сергеевна.

СТРЕЛА — Кинг Конг 
(две серии).

ПРОГРЕСС — Раз на раз 
не приходится.

ПОГОДА
17 ноября по области 

ожидается без осадков, тем
пература воздуха ночью ми
нус 8—13. в горных райо
нах до минус 19, днем ми
нус 2—7. 18 ноября неболь
шой мокрый снег, слабый 
гололед, слабая метель, уси
ление ветра западного на
правления до 14 метров в 
секунду, температура воз
духа повысится ночью до 
минус 3 — 8, днем до плюс 
1 — минус 4 градусов.

* отдел информации, спорта 
и военно-патриотического 
воспитания
51-39-09. 58-92-37;
51-60-84;

* отдел культуры 56-17-71;
* отдел писем

51-10-66, 56-17-50, 56-91-23;
* фотокорреспондент 56-17-72;
* отдел рекламы 

и объявлений 
51-17-62.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск 
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